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ЭКСПЕРТИЗА 
с двойным дном

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков 
выступил за введение прогрессивной 
шкалы налогообложения.

Налог на доходы физических лиц 
для самых богатых граждан должен 
достичь 35%: «Я считаю, 35 процен-
тов, верхняя планка для самых боль-
ших доходов, - нормальный предел, но 
надо вилку сделать. Условно от 5 до 7,5 
миллиона рублей в год, от 7,5 до 10, от 
10 до 12,5 или до 15 и так далее, повы-
шать ступенчато подоходный налог». 
Казалось бы, разумно - прогрессивный 
налог существует в большинстве разви-
тых стран. Чем мы хуже?!

Однако тут же обнаружилась куча 
несогласных, которые именуют себя 
экспертами. Они завопили, что это по-
пулизм, а глава Российского союза на-
логоплательщиков Артем Кирьянов вы-
сказался, что подобное решение уведет 
бизнес в тень. Ну популизм - это когда 
перед выборами всем пенсионерам выда-
ют по десятке, а не когда создают новые 
источники повышения пенсий и пособий. 

А относительно бегства в тень, то кто 
из «повылазивших» мамой поклянется, 
что нынче крупный бизнес в РФ дела 
ведет исключительно по-белому? Это 
байки для детского сада. В том-то и за-
дача налоговых и прочих органов, чтобы 
выковыривать этих господ из тени, иначе 
зачем нужны эти грозные ведомства?

«Очень любят апеллировать к евро-
пейскому опыту: мол, у них высокие став-
ки. Но у них совсем другой уровень жизни 
и другие отношения власти и общества», 
- «опровергла» глава направления фи-
скальной политики Экономической экс-
пертной группы Александра Суслина. 
Похоже, она не понимает, что в Европе 
другой уровень жизни именно потому, 
что богатые там платят большие налоги. 
Касательно «других отношений» власти 
и общества: действительно, граждане там 
не позволяют правительству прикармли-
вать за их счет богатеев. А власти, опаса-
ясь народного гнева, прижимают налога-
ми олигархов. 

В начале 2021 года международная 
консалтинговая компания Knight Frank 
заявила, что в РФ проживают 103 чело-
века с состоянием не менее миллиарда 
долларов. По этому показателю Россия 
занимает пятое (!) место в мире. Сово-
купное состояние главных богачей Рос-
сии за январь 2021 года выросло на 1,37 
миллиарда долларов. Капитал владельца 
Норникеля Владимира Потанина увели-
чился на 704 миллиона долларов. Если 
грамотно, по-европейски посчитать на-
логи с его доходов, будет цифра со мно-
гими нулями. И это только один из сотни 
наших миллиардеров.

Плюс у нас, по данным швейцарско-
го банка Credit Suisse, примерно 250 ты-
сяч (!) долларовых миллионеров, счета 
которых тоже ежегодно пополняются. 
Однако специалисты Экономической 
экспертной группы всего этого в упор не 
видят. Хотя указанная группа изначально 
создавалась, чтобы формировать страте-
гию правительства России и подсказы-
вать ему источники доходов. Интересно, 
на кого теперь работают эти «экспер-
ты»?

Лаврентий Павлов

- такова средняя доходность пенсионных сбережений в России за последние 
десять лет, утверждают эксперты Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР) в ежегодном докладе Pension Markets in Focus. Худшие по-
казатели наблюдались лишь в 5 странах из изученных 70. Средняя доходность 
пенсий в странах ОЭСР оказалась выше российской в 16 раз (3,2%), при этом 
максимальные показатели получили Мексика (9,3%) и Исландия (8,7%).

Для большинства экс-
пертов очевидно: это не 
язык у начальника заплел-
ся, а случилась оговорка 
по Фрейду. В смысле по 
привычке приукрасил кар-
тину. «Посвященные люди 
должны прокомментиро-
вать и, наверное, уволить 
заместителя главы Рос-
стата, - отмечает социолог 
Елена Башкирова. - При 
таком подсчете, если он 
правильно организован, 
число людей, которые 
участвовали, не может 
быть больше 100 процен-
тов. Это абсурд и непро-
фессионализм совершен-
но полный. Я как социолог 
вообще не понимаю, как 
выходить и комментиро-
вать данные, не проведя 
первичного анализа и не 
убрав дублей».

К переписи населения 
граждане у нас всегда от-
носились легкомысленно. 
Но штука-то серьезная: 
государству нужно знать 

возрастную структуру на-
селения, динамику его 
численности и доходов, 
обеспеченность жильем и 
т. д., чтобы, по официаль-
ной версии, оно могло луч-
ше выполнять свои функ-
ции. Главная странность в 
том, что многие граждане 
даже не пытались избегать 
переписи - переписчики к 
ним просто не приходили!

Академик РАН Сергей 
Глазьев рассказал, что из 
его знакомых почти ни к 
кому не приходили пере-
писчики - всего к 1% им 
опрошенных. Переписчи-
ца в его доме просидела на 
месте, в нежилом помеще-
нии, весь период переписи, 
ожидая посетителей. Он 
отметил, что опрашивал 
москвичей с высшим обра-
зованием, компьютерной 
грамотностью и понимани-
ем социальной ответствен-
ности. Следовательно, сре-
ди других групп граждан 
ситуация еще хуже.

Можно сделать вывод, 
что заявление Росстата яв-
ляется либо ложью, либо 
вместо переписи проводил-
ся переучет населения по 
имеющимся в распоряже-
нии Росстата базам данных 
населения, отмечает Гла-
зьев. Он подчеркнул, что и 
фальсификация результа-
тов, и подмена статистики 
является преступлением. 

«Переписные данные 
бесценны, это реальная 
статистика, - объясняет 
профессор географиче-
ского факультета МГУ 
Наталья Зубаревич. - Но 
боюсь, опять будут брать 
кривые данные из домо-
вых книг». И граждане, 
и эксперты все меньше 
доверяют сообщениям 
Росстата, справедливо по-
лагая, что ведомству ре-
комендовано делать хо-
рошую мину - статистику 
- при плохой игре и всеми 
силами приукрашивать 
действительность.

«В стране взяла верх и 
доминирует идеология де-
зинформации, единствен-
ным эффективным ору-
дием борьбы с которой 
признается еще большая 
дезинформация, - утверж-
дал бывший директор 
НИИ статистики Васи-
лий Симчера. - Между тем 
наша наука как высшая 
интеллектуальная власть, 
призванная давать объек-
тивную оценку превратно 
номинируемым явлениям, 
занимает в этой борьбе 
нейтральную позицию и 
по умолчанию становится 
соучастницей. А ведь бы-
лая отечественная практи-
ка еще недавно в не менее 
сложных условиях соци-
ально-экономического 
развития квалифицирова-
ла подобные безобразные 
явления не только как амо-
ральные, но и как уголов-
ные». Авторитетно.

Алексей Воробьев

ЗАЧЕМ НУЖЕН ЭТОТ ФОМС?
Счетная палата решила разобраться, как работает в РФ система обязатель-
ного медицинского страхования. Видно, многих она достала.

В ходе обследования 
аудиторы провели сравни-
тельный анализ ситуации в 
РФ и в 31 стране с развитой 
экономикой, из которых в 
14 преобладает бюджетная 
схема финансирования, а в 
17 - преимущественно си-
стема ОМС.

Есть основания предпо-
ложить, что задачей «для 
служебного пользования» 
аудиторов было опреде-
ление того, какая модель 
финансирования медицины 
лучше. Поскольку еще при 
создании ФОМС в феврале 
1993 года звучали высказы-
вания специалистов, что не 
следует слепо копировать 
западные образцы, а совет-
ская система госфинанси-
рования была вполне на-
дежной и качественной.

Претензий к фонду на-
копилось много. Эксперты 
утверждают, что ФОМС и 
сегодня играет роль неко-
его посредника между го-

сударством и гражданами, 
оперирует очень больши-
ми деньгами и имеет воз-
можность использовать их 
в интересах влиятельных 
кланов.

«Какая эффективность 
страховой компании? Это 
просто перекачивание де-
нег, они перечисляют госу-
дарственные средства со 
своего счета на счет боль-
ниц и это называют эф-
фективной системой? - не 
раз возмущалась глава Со-
вета Федерации Валентина 
Матвиенко. - Зачем вообще 
эти фонды мы насоздава-
ли?! Напрямую выделять 
средства из федерального 
бюджета, из регионально-
го бюджета, все будет по-
честному, все прозрачно. А 
то приезжаешь в регионы: 
единственное красивое зда-
ние - Фонд обязательного 
медицинского страхования, 
Пенсионный фонд... Вот 
куда идут деньги граждан, 

вместо того чтобы исполь-
зовать их на реальные про-
екты».

Счетная палата (СП) 
в результате исследова-
ния выявила много любо-
пытного. Оказалось, что 
практически во всех рас-
сматриваемых странах обе-
спечение лекарствами при 
амбулаторном лечении 
входит в программы госу-
дарственных гарантий, а 
российская система подоб-
ного не предусматривает! 
Проблемы усугубляются 
отказами гражданам в вы-
даче льготных лекарств и 
недостатками в информа-
ционно-методическом со-
провождении, и это меша-
ет снижать смертность и 
повышать продолжитель-
ность жизни.

Интересно, что, даже не-
смотря на организованную 
чиновниками «оптимиза-
цию» здравоохранения, 
обеспеченность населе-

ния койками в РФ и сейчас 
выше, чем практически в 
любой из рассматриваемых 
стран. Хороший задел был 
создан в советское время! 
Но при этом «выявлена не-
обеспеченная потребность 
застрахованных лиц в ме-
дицинской помощи <...>, 
выявлены недостатки фор-
мирования доходной части 
бюджета ФОМС», говорит-
ся в отчете СП.

Оценки положения дел 
неудовлетворительные: 
«В РФ расходы на здра-
воохранение, в том числе 
государственные расходы, 
находятся на самом низком 
уровне». Но в то же время, 
по словам замглавы СП 
Галиной Изотовой, «доля 
внебюджетных расходов 
является самой высокой 
среди всех рассматривае-
мых стран». Имеются в виду 
деньги, которые граждане 
платят за лечение из своего 
кармана. Точнее, плохая ра-
бота ФОМС, а его хитрова-
ны-менеджеры заставляют 
людей оплачивать медуслу-
ги фактически дважды. Без 
гарантий выздоровления.

Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА
0,2%

О ВРЕДЕ СПИСЫВАНИЯ 
С ДОМОВЫХ КНИГ
Всероссийская перепись населения 2020-2021 годов вроде как закончилась 
и принесла оглушительную сенсацию. Замглавы Росстата Павел Смелов на 
голубом глазу заявил, что в переписи приняло участие более 100% участников.В
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В России начнет рабо-
тать Единая государ-
ственная информацион-
ная система социального 
обеспечения (ЕГИССО). 
Это, считают власти, 
сделает помощь нуж-
дающимся адресной и 
эффективной.

В Единую государствен-
ную информационную систе-
му будут поступать сведения 
из налоговой службы, МВД и 
Росреестра. В итоге малоиму-
щие будут вовремя получать 
информацию обо всех льго-
тах и выплатах, которые им 
полагаются. Система сможет 
определять семьи, которые 
попадают в сложную финан-
совую ситуацию, и оператив-
но направлять такой семье 
материальную помощь.

По итогам второго кварта-
ла 2021 года в России, по дан-
ным Росстата, живут 17,7 млн 
человек, чьи доходы ниже 

прожиточного минимума, - 
это 12,1% населения. В первом 
квартале 2021 года за чертой 
бедности находились 21,1 млн 
человек (14,3%). Казалось бы, 
надо радоваться, но экономи-
сты полагают, что чиновники 

просто начали выдавать мате-
риальные выплаты по более 
жестким критериям, в итоге 
бедных-то меньше не стало, 
зато стало меньше тех, кому 
выдают выплаты.

Но все-таки будем надеять-
ся, что полноценное внедрение 
новой системы соцобеспечения 
поможет стабилизировать по-
мощь малоимущим. Будут вне-
сены изменения в ст. 52 и ст. 6 Фе-
дерального закона от 17.07.1999 

№178-ФЗ «О государственной 
социальной помощи». В итоге 
будут упорядочены процессы 
расчета среднедушевого дохода 
на члена семьи и оценки ее иму-
щественного состояния.

Нужно напомнить, что в 
2020 году в ряде регионов, 
участвующих в эксперименте 
по снижению уровня бедно-
сти, тестировали меры адрес-
ной поддержки малоимущих. 
Очень интересен, например, 
опыт Татарстана. Здесь ши-
роко применяют социальные 
контракты. Семья получает 
помощь, а гражданин, допу-
стим, проходит переобучение, 
чтобы получить новую про-
фессию, или открывает свое 
дело. В 2019 году здесь заклю-
чили 3,5 тыс. соцконтрактов 
на 48 млн рублей, и 44% семей 
вышли из-за черты бедности. 
В Татарстане также выделя-
ют компенсацию на оплату 
детского сада для много-
детных малоимущих семей, 
дают сертификаты на оплату 
лекарств на 10 тыс. рублей 

детям до трех лет из малоиму-
щих семей, помогают граж-
данам в программах лечения 
алкоголизма. 

Пока на практике удается 
формировать не реестр мало-
имущих, а списки тех граждан, 
которые сами просят о помо-
щи. Но задачи - чтобы систе-
ма была проактивной, чтобы 
власти сами видели граждан 
и семьи, которые попадают в 
тяжелую ситуацию, и чтобы 
помощь шла своевременно. К 
тому же многие люди просто 
не ищут поддержки, даже если 
очень нуждаются: они либо 
стыдятся, либо просто не зна-
ют, что могут рассчитывать на 
помощь. И все-таки пока не со-
всем ясно, как она будет функ-
ционировать. Необходимо из-
менить сам принцип работы 
наших социальных служб: не 
люди должны просить о помо-
щи чиновников, а государство 
обязано находить и поддержи-
вать тех, кто в этом нуждается.

Марина Лепина

Иногда и у нас появляются по-
зитивные новости. Президент 
Владимир Путин предложил 
повысить прожиточный мини-
мум и минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) на 2022 
год на 8,6%.

Соответствующие поправки уже 
внесены в Госдуму и будут рассмотре-
ны в рамках второго чтения закона о 
бюджете. В целом по стране прожи-
точный минимум должен вырасти 
до 12 тыс. 654 рублей в месяц, что 
на 1 тыс. рублей больше, чем сей-
час. Одновременно должен вырасти 
и МРОТ - примерно на 1 тыс. 100 ру-
блей, в итоге в 2022 году он составит 
13 тыс. 890 рублей в месяц.

Дело, надо признать, хорошее: на 
размер прожиточного минимума 
ориентированы многие социальные 
пособия, включая выплаты семьям с 
детьми и социальные доплаты. Ини-
циативу президента, конечно же, одо-
брят. Однако наши правительство и 
парламент, даже жестко построен-
ные, способны подложить сюрпризы.

Еще в декабре 2020 года В. Путин 
подготовил поручение правитель-
ству №Пр-2240 - проработать вопрос 
восстановления индексации пенсий 
работающим пенсионерам и предста-
вить в срок до 1 февраля 2021 года со-
ответствующие предложения. Что и 
как «прорабатывали» господа мини-
стры, что они «представили» прези-
денту, обществу неведомо, но только 
и через год конкретных решений по 
данному животрепещущему вопросу 
не озвучено.

Минувшим летом на втором эта-
пе съезда «Единой России» В. Путин 
заявил: «На будущий год мы пред-
усмотрим индексацию пенсий выше 
инфляции, именно так, как мы делаем 
это ежегодно, как договорились не-
сколько лет назад». Выборы закон-
чились, партийцы из «ЕР» вместе с 
правительством взялись принимать 
федеральный бюджет на 2022-2024 гг., 
и он оказался рассчитан на скромную 
инфляцию по итогам 2021-го в 5,8%.

Вероятно, в кабинетах правитель-
ства и Госдумы решили не заморачи-
ваться реальными цифрами гряду-
щей инфляции, поэтому индексацию 
нарисовали с фантастической скупо-
стью, добавив всего 0,1% - до 5,9%, - 

и так, мол, сойдет! Мы недавно уже 
писали об этом («МН», №46). Хотя 
такая индексация уже была обесце-
нена инфляцией реальной. И тем 
самым заранее де-факто было про-
валено поручение президента! Что и 
зафиксировало одобрение бюджета 
в первом чтении.

Но теперь - после по-
вышения на 8,6% МРОТ 
и прожиточного миниму-
ма - логично озаботиться 
и о пенсиях. «На съезде 
партии «Единая Россия» 
говорил о том, что темпы 
индексации пенсий долж-
ны быть выше фактиче-
ской инфляции, - напом-
нил В. Путин на недавнем 
совещании по социальным вопросам. 
- Отступать от этого принципа было 
бы неправильно».

То есть вышла в свет новая серия 
мыльной оперы «индексация пенсий». 
Цифры из варианта первого чтения 
теперь так или иначе придется кор-
ректировать. Сюжет этот обещает 
откровения, поскольку слишком мно-
го в высоких чинах тех, кто любыми 

способами пытается сэкономить на 
гражданах и себя не обидеть. В смыс-
ле не переусердствовать с расходами, 
припасти их для других целей. 

Со времен правительства ельцин-
ских либералов многим во власти 
почему-то кажется, что социалка - 
нечто вроде обузы для экономики и 
казны. Расходов на нее уйма, а про-

ку никакого. И надо бы всеми воз-
можными способами «оптимизи-
ровать» траты на нее. Возможно, 

именно здесь корни сегодняшнего 
нашего кризиса. Об этом предста-

вители экспертного сообщества и 
Минэкономразвития говорили недав-
но в рамках международного форума 
«Всемирный день качества».

Там было заявлено, что, по данным 
Росстата, за январь - сентябрь 2021-го 
число умерших в России превысило 1,7 
млн человек против примерно 1,5 млн 
человек за тот же период 2020 года. 
Вопрос, почему на втором году пан-
демии, когда полстраны уже вакци-
нировано, умирает людей больше, 
чем годом ранее, даже не возникал!

«Мы не просто потеряли мно-
го человеческих жизней. Это еще 

и экономические потери, которые 
весят несколько процентов ВВП», - 
подчеркнул бывший замглавы Мин-
экономразвития, главный экономист 
ВЭБ.РФ Андрей Клепач. По его мне-
нию, не только демографические, но 
и чисто экономические последствия 
от таких потерь населения стране 
придется преодолевать долго. «Даже 
трудно сказать, когда мы сможем 

вернуться на ту демографическую 
траекторию, которая была до панде-
мии», - отметил эксперт.

«Высокая смертность, к сожа-
лению, влияет на потенциал роста 
нашей экономики не только в те-
кущем году, но и в среднесрочной 
перспективе», - пояснил директор 
ИНП РАН Александр Широв. Он 
уточнил, что произошел ряд со-
бытий, значительно ухудшивших 
перспективы: это и новые волны 
заболеваемости, и сворачивание 
антикризисной политики, и повы-
шение ключевой ставки Центро-
банка. Эксперт утверждает, что по 
итогам 2021-го может состояться 
какой-то восстановительный рост 
ВВП, но ситуация на 2022 год не та-
кая радужная. «Цикл, который мог 
бы помочь запустить фронталь-
ный рост инвестиций в стране, мы, 
на мой взгляд, упустили», - заявил 
А. Широв. Сказалось то, что Цен-
тробанк и Минфин рассматривали 
этот рост как некоторый перегрев 
рынка, что было спорным. В та-
ких условиях окончательно свора-
чивать антикризисную политику 

преж девременно.
В этом году благодаря в 

том числе президентским 
выплатам реальный рост 
доходов населения, по сло-
вам А. Клепача, по итогам 
года может составить 3,8-
3,9%, что перекрывает 
падение прошлого года, 
когда доходы сократились 
на 2,8%. «Но в целом мы 

почти на 9 процентов ниже уровня 
2013 года, - напомнил главный эко-
номист ВЭБ.РФ, - то есть фактиче-
ски все население страны заплатило 
за то, что мы выдержали санкции, за 
падение нефтяных цен в 2014-2015 го-
дах. Но пока оно не так много полу-
чило от нынешних выросших цен на 
нефть, металл и так далее».

Григорий Алексеев

В ПОЛЬЗУ БЕДНЫХ

ОТ «МИНИМУМА» 
ШАГАТЬ ПО МАКСИМУМУ

КСТАТИ
С чистой совестью можно констатировать: 
повышение МРОТ и потребительского ми-
нимума пока лишь крохотный шаг власти 
навстречу и гражданам, и экономике. Еще 
шагать и шагать...

Единая федеральная государственная информаци-
онная система (ЕГИССО) создана для того, чтобы по-
лучить максимально полную информацию об уровне 
доходов населения и предоставлять нуждающимся 
все возможные меры социальной поддержки, льготы, 
услуги и выплаты за счет средств федерального бюд-
жета, бюджетов субъектов РФ и местных бюджетов.
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Рейтинг вице-президента Камалы 
Харрис упал еще ниже, чем у Байдена. 
Однако ее сотрудники обвиняют имен-
но президента в плохой подаче Ками-
лы публике. По их словам, он оттеснил 
ее далеко на второй план.

CNN передает со ссылкой на источник 
в Белом доме, что Харрис и ее помощни-
ки разочаровались в Байдене, который 
поручает ей самые провальные миссии. 
К примеру, направил разбираться в совер-
шенно безвыходном пограничном кризи-
се с беженцами из Латинской Америки.

Возможно, сказывается и антипатия, 
которую испытывает к Харрис супруга 
президента, играющая все более важную 
роль. В администрации Байдена недо-
вольны постоянными провалами Харрис 
в общении с американской публикой. Осо-
бенно всех раздражает издаваемый ею в 

состоянии раздражения нездоровый смех 
вроде того, что она произвела, когда теле-
визионный репортер спросил ее, почему 
она не посетила южную границу США в 
течение 76 дней после того, как президент 
обязал ее разбираться с пограничным кри-
зисом. «Почему вы не ездили на границу?» 
- спросил репортер. «Так я еще и в Европе 
побывала», - с задорным хихиканьем от-
ветила она, вместо того чтобы изложить 
план своей работы. Захохотала она, и 
когда с ней заговорили о трагических со-
бытиях в Афганистане. Говорят, что сме-
хом Харрис прикрывает свою ненависть 
к журналистам. Поведение Харрис выгля-
дит все более неадекватным, американцы 
недоумевают, что вообще творится в голо-
ве вице-президента.

На веселящуюся Харрис, кстати, сва-
лили вину за падающий рейтинг прези-
дента, снизившийся до 41 процента. По 
слухам, ее выводят из числа претенден-
тов на будущих президентских выбо-
рах: многие признают, что ей просто не 
дано доверительно общаться с людьми.

В Великобритании 
открыли 2200 пун-
ктов выдачи бес-
платных продуктов 
для нуждающихся 
граждан. И приток 
в эти пункты людей 
возрастает.

 В «банки еды» от-
правляются даже те, у 
кого есть работа, напри-
мер учителя и художни-
ки. Daily Mail пишет, что 
люди боятся не пережить 
вторую коронавирусную 
зиму. Еще до пандемии, 
по правительственной 
статистике, 22 процента 
британцев жили в нище-
те. Но с наступлением 
осени число нуждающих-
ся в бесплатном питании 
выросло более чем вдвое.

Хозяин одного из та-
ких пунктов раздачи про-
довольствия признается, 
что бедняки перешли на 
салат, так как им нечего 
положить в духовку. Пре-
кратилась выдача денеж-
ных пособий, введенных в 
начале пандемии. Раздат-
чики благотворительной 
еды опасаются, что зимой 
спрос настолько вырастет, 
что на всех не хватит про-
дуктов, так как лихорадит 
всю страну. Фактически 
правительство скинуло на 
благотворительные орга-
низации большую часть 
забот о самых нуждаю-
щихся гражданах.

В социальных сетях по-
явились кадры драк в бри-

танских супермаркетах за 
продукты по сниженным 
ценам. В одном из сюже-
тов, снятом в супермар-
кете ASDA, женщина об-
рушивает на голову своей 
соперницы коробку с ку-
риными окорочками, а та 
бросает в нее упаковку с 
пиццей. И этой истерией 
заражаются другие посе-
тители, которые начина-
ют толкаться и кричать, 
выхватывать друг у друга 
продукты. Одна из камер 
видеонаблюдения сняла 
кошмарную сцену, когда 
выходившую из магазина 
женщину атаковал граби-
тель, ударил по голове ду-
бинкой, выхватил у нее ко-
робку с пиццей и убежал.

«Мы наложим на вас 
новые санкции, ко-
торые будут намного 
суровее нынешних», - 
впервые столь жестко 
угрожал на днях амери-
канский специальный 
посланник Габриэль 
Эскобар президенту 
Республики Сербской 
Милораду Додику.

Эта республика, входя-
щая в состав конфедератив-
ной Боснии и Герцеговины, 
сегодня противостоит бос-
нийско-хорватской федера-
ции. Она намерена создать 

свою армию и юридические 
службы. Представитель 
ООН в Боснии и Герцегови-
не Кристиан Шмидт пред-
упредил, что развивается 
самый опасный кризис со 
времени окончания в 1995 
году Боснийской войны, 
унесшей до 200 тысяч жиз-
ней. Она разразилась в 1992 
году после объявления Бос-
нии и Герцеговины о выхо-
де из состава Югославии. 
Исход войны решили мас-
сированные удары авиации 
НАТО.

Руководство Республики 
Сербской отказалось при-
знать ответственность сер-
бов за придуманный на За-
паде мифический геноцид 
мирных боснийцев в Сребре-
нице. Но ООН вместе с ЕС и 
НАТО протолкнула приня-
тие закона, предусматрива-
ющего судебное наказание 
всем, кто отрицает этот «ге-
ноцид». Додик назвал закон 
последним гвоздем в «гроб 
Боснии». «Республике Серб-
ской остается лишь присту-
пить к выходу из Боснии», - 

сказал он. В Сараеве в ответ 
заявили о вероятности новой 
войны с сербами.

Тем не менее Евросоюз 
рассматривает Балканы в 
качестве подконтрольного 
региона и пытается загнать 
в свои структуры и НАТО 
Боснию и Сербию. К этому 
стремится и Эскобар, чтобы 
набросить узду на склонных 
к дружбе с Россией сербов. 
На днях министерство ино-
странных дел Великобрита-
нии объявило об укреплении 
«миротворческих сил» на 

Балканах. Вопрос о новом во-
енном вмешательстве в Бос-
нии будет рассматриваться 
на очередном заседании ино-
странных министров стран 
НАТО. Это означает, что в 
ближайшее время в Боснию 
может начаться переброска 
сил НАТО.

Брюссельские бюрокра-
ты опасаются налагать санк-
ции на Республику Сербскую 
и на Сербию. Они боятся, что 
могут подтолкнуть сербов к 
еще большему сближению 
с Россией, которая уже не 
столь беспомощна и подат-
лива, как это было в 90-х го-
дах.

Материалы подготовил Николай Иванов

Кто придумал «войну» 
на польской границе
«Белоруссия не действует в одиночку, это маленькая 
страна, целиком зависимая от России», - твердят бри-
танские пропагандисты, отвлекая внимание людей от 
позорных провалов собственного правительства.

Сегодня Лондон громче всех 
в мире вопит о «белорусском 
кризисе» и о том, как отважные 
польские пограничники сража-
ются, защищая границу Евросо-
юза, а над их головами «кружат 
русские ядерные бомбардиров-
щики». «Актом агрессии» бри-
танские пропагандисты назвали 
даже отказ российского прези-
дента присутствовать на факти-
чески провалившемся климати-
ческом саммите в Глазго.

Но ничего подобного не го-
ворится о других странах, уча-
ствующих в перемещении по 
Европе больших масс беженцев. 
В Италии те, кого вылавливают 
в Средиземном море, вообще не-
прикасаемы. Никто их не травит 
газом, не обливает ядовитой во-
дой, за это можно сесть в тюрьму. 
Испания, куда народ переправля-
ется из Марокко, принимает поч-
ти всех, кому удается ступить на 
ее землю. Да и Германия совсем 
недавно приняла 5 миллионов 
беженцев и выделила на их обу-
стройство 50 миллиардов евро. А 
тут речь идет о нескольких тыся-
чах человек, которые совершен-
но неожиданно стали угрозой 
для европейской цивилизации.

С чего бы это? А все дело в 
том, что Лукашенко при под-
держке России сумел выкараб-
каться из политического криза, а 
теперь его надо добить и лишить 
Россию важнейшего союзника.

Между тем Великобритания 
выделила немалые средства, 
чтобы устроить банкет для 
переправившихся через Ла-
Манш из Франции незаконных 
мигрантов. В четырех изыскан-
ных турецких ресторанах Кен-
та приготовили сотни порций 
кебаба из цыплят на гриле в 
маринаде с рисом стоимостью 
почти 20 фунтов. В день, когда 
с польской границы транслиро-
вались душераздирающие сце-
ны с «гонимыми Лукашенко на 
Европу» беженцами, в Англию 
через бурное море на утлых 
лодках переправилось рекорд-
ное число нарушителей гра-

ницы - 1185 человек, которых 
радушно встретила морская 
охрана, отлавливавшая лодки с 
людьми до самого вечера. 

Только в этом году Ла-Манш 
уже преодолели около 24 тысяч 
беженцев. В Лондоне вяло винят 
в этом Францию, но никто не 
грозит ей санкциями, не кричит 
на весь мир, что Франция со-
бирается разрушить своими бе-
женцами Великобританию. А по 
Средиземному морю в этом году 
в Европейский союз уже пере-
бралась 101 тысяча граждан Аф-
рики и Ближнего Востока. 

Французы на днях для вида 
разогнали лагерь беженцев в 
Дюнкерке, откуда они отправ-
лялись через канал на шлюпках 
и купленных в спортивном ма-
газине «Декатлон» лодчонках 
для гребли. На следующий день 
они перенесли свои палатки на 
поле поблизости. Как и в случае 
с Белоруссией, эти люди не со-
бираются просить убежища во 
Франции, они рвутся к британ-
ским берегам, где уже обосно-
валось множество их собратьев. 
Там всегда требуются дешевые 
рабочие руки. Во Франции сре-
ди прорывающихся в Англию 
репортеры встретили и курдов, 
которым все-таки удалось пре-
одолеть польскую границу, один 
из них рассказал, что заплатил 
пограничнику 1050 евро, чтобы 
тот пропустил его в Польшу. 

Европейский союз поделил 
беженцев. Одни имеют право 
прибыть в ЕС, другим не стоит 
рассчитывать на помощь, они 
должны умирать от холода в ле-
сах Белоруссии. «Белорусские» 
беженцы, как объявили в ЕС, 
дестабилизируют блок и, более 
того, эти женщины и дети назва-
ны «гибридной атакой» на Запад 
со стороны Белоруссии и России. 
Поляки требуют поддержки и 
считают, что эта пограничная 
битва растянется на месяцы и 
годы. А России все же стоит по-
настоящему ответить Англии, 
дирижирующей антироссийски-
ми провокациями в Европе.

Пороховая бочка Европы

Байден недоволен провалами 
своего вице-президента

Люди дерутся за еду

Американские врачи предупреж-
дают, что состояние президента 
Джо Байдена заметно ухудши-
лось за время его президентства. 
Но еще хуже дело обстоит с че-
ловеком, который должен прийти 
ему на замену в случае неспособ-
ности Байдена исполнять прези-
дентские обязанности.
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Подготовила Марина Лепина

Вслед за голубым 
топливом дорожает 

твердое - уголь. Три-
ста долларов за тонну - 

такого не было двад-
цать лет. Заботы об 

экологии, похоже, от-
брошены в сторону. И, 
кроме России, вероят-
но, в этом вопросе Ев-

ропе помочь некому.
Что это значит для нашей 

страны? Да, конечно, зеленая 
экономика - это очень хорошо. 
Но до этого идеала путь не-
близкий, и нельзя приносить 
ему в жертву качество жизни 
сотен миллионов людей. Сол-
нечные батареи и ветряки ни-
когда не смогут обеспечить 
электричеством современную 
экономику. А это значит, что до 
тех пор, пока не будут открыты 
и поставлены на службу чело-
вечеству новые виды и способы 
получения энергии, на главных 
ролях останутся нефть, газ и, 
простите, тот самый уголь, ко-
торый в последние годы чуть 
ли не предавали анафеме.

Получается, что Европе в 
эту зиму все-таки придется 
обогреваться углем. Правда, 
потом нужно будет заплатить 
безумные налоги за выбросы 
CO

2
. В октябре ряд европей-

ских стран - Германия, Испания, 
Великобритания и Франция 
- проработал на угле - вырабо-

тали 7 миллионов мегаватт-ча-
сов, что на 35 процентов боль-
ше, чем в 2020 году.

И как тут не привередни-
чай, а брать уголь придется у 
России. Наша страна занима-
ет четвертое место в мире по 
запасам угля, третье - по его 
экспорту. В прошлом году мы 
продали в общей сложности 
200 миллионов тонн твердого 
топлива, в том числе в Китай, 
Южную Корею, Японию.

«В Европе появляются все 
более авторитарные черты 
экоконтроля, однако все это 
эфемерно, - считает полито-
лог Михаил Галицкий. - Зеле-
ная экономика - скорее, грезы 
о далеком будущем, замыли-
вание глаз, мол, как мы беспо-
коимся об окружающей сре-
де. Но все может закончиться 
ветряными мельницами».

Совершенно очевидно, что 
газ еще несколько десятиле-
тий будет основным источни-
ком топлива на планете. Но 

даже от абсолютно неэколо-
гичных методов в энергетике 
человечество отойти пока не 
может, ведь хорошо известно, 
что вред планете наносит не 
только использование того 
же угля, но и его добыча. А 
преисполненные «экологи-
ческой святости» европейцы 
все настойчивее просят нас 
поделиться.

Однако Россия вряд ли 
«подбросит угольку». Топливо 
это нужно нам самим для вну-
трироссийского рынка. Ведь 
зима ожидается морозной, а 
на периферии села и деревни 
до сих пор находятся на печ-
ном отоплении, люди исполь-
зуют дрова и уголь. Это треть 
деревенских домов в нашей 
стране и еще 7 процентов го-
родского жилого фонда. Так 
что, прежде чем согревать Ев-
ропу, Россия будет тщательно 
считать, сколько угля оста-
вить себе, чтобы наши люди 
не замерзли.

ТРАМВАИ 
И ТРОЛЛЕЙБУСЫ 
НУЖНО СПАСАТЬ
Из-за длительного недофинансирования со-
стояние общественного транспорта в России 
критическое. Во многих регионах автобусы, 
троллейбусы и трамваи, а также соответству-
ющая инфраструктура изношены на 70%. 
Об этом говорится в пояснительной записке 
к проекту постановления Минтранса России.

Впрочем, ситуация по 
стране неоднородна. В Мо-
скве, Санкт-Петербурге, 
Казани с городским транс-
портом все относительно не-
плохо. Но в большинстве ре-
гионов хронически нет денег 
на обновление устаревшего 
и отработавшего свой срок 
автопарка. В итоге, по дан-
ным Росстата, 68% трамваев 
в России эксплуатируются 
более 15 лет, больше 10 лет 
катаются по городам 63% 
троллейбусов, 36% вагонов 
метро служат более 25 лет. 
И около 44% автобусов экс-
плуатируются более 10 лет.

Зачастую в желании 
сэко номить региональные 
власти закупают не новые 
автобусы. Так, в Волгограде 
приобрели машины, кото-
рые ранее эксплуатирова-
лись в Санкт-Петербурге. 
Вот только не учли, что го-
род на Волге - это все-таки 
не Питер. Особенно летом. 
В этих автобусах, которые 
курсируют по самым длин-
ным - до 70 км - городским 
маршрутам, постоянно вы-
ходят из строя кондиционе-
ры. А узкие «северные окна» 
не предназначены для про-
ветривания салона. В 42-гра-
дусную волгоградскую жару 
пассажиры нередко падают 
в обморок от духоты.

Практически в полную 
негодность по всей стра-
не, кроме столиц, пришла и 
транспортная инфраструк-
тура. В записке Минтранса 
отмечается, что это «приво-

дит к росту использования 
личного автомобильного 
транспорта». Автомобиль-
ные выхлопы оставляют 
углеродный след, от которо-
го мы пообещали избавить-
ся. А главное - машина не 
всем по карману. Все чаще 
граждане протестуют про-
тив «оптимизации» или со-
кращения того или иного 
маршрута общественного 
транспорта. Работники не 
могут нормально добрать-
ся до службы, пенсионеры 
- до поликлиник, а дети - до 
школы.

Ясно, что без помощи 
федеральной казны реги-
онам с этой проблемой не 
справиться. Минтранс уже 
заявил, что на программу 
обновления общественного 
транспорта в рамках нац-
проекта «Безопасные и ка-
чественные дороги» предус-
мотрено 14,11 млрд рублей. 
Регионы уже начали пода-
вать свои заявки.

Субъектам РФ будут вы-
делены инфраструктур-
ные бюджетные кредиты 
на общую сумму 500 млрд 
рублей. Эти деньги предна-
значены на закупку новых 
троллейбусов, трамваев, ав-
тобусов, реконструкцию ин-
фраструктуры. Кроме того, 
муниципалитетам реко-
мендуется так перестроить 
транспортную схему, чтобы 
появились выделенные по-
лосы для движения обще-
ственного транспорта.

Ольга Поплавская

Возможно, что в бли-
жайшее время наши 
люди начнут гораздо 
лучше относиться к 
господам Миллеру 
и Сечину - в случае, 
если будет принято 
предложение о том, 
чтобы каждый появив-
шийся на свет россия-
нин получал на личный 
счет 100 тысяч рублей 
из налога на добычу 
полезных ископаемых, 
который наши монопо-
листы выплачивают.

Идею о том, чтобы каждый 
новорожденный россиянин 
получал деньги на будущую 
жизнь за счет богатств на-
шей земли, предложил глава 
Института социальных ис-
следований и развития граж-
данских инициатив Максим 
Петунин. Он направил пред-
ложение о таких выплатах 
Михаилу Мишустину: «В ка-
честве механизма мы пред-
лагаем на законодательном 
уровне зафиксировать прак-
тику ежегодного перечисле-
ния в Фонд будущих поко-
лений средств в размере 10 
процентов от налога на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ), из которых каждый 
новорожденный будет полу-
чать 100 тысяч рублей на свой 
счет. Молодые люди смогут 

воспользоваться средствами 
по достижении 18 лет».

Такие идеи уже выдвига-
лись. Ведь в России по Консти-
туции все природные богатства 
принадлежат народу - в чем-то 
же это должно выражаться? 
В 2018 году предлагали допол-
нить закон «О недрах» статьей 
1.3 «О распределении между 
гражданами Российской Феде-
рации части доходов федераль-
ного бюджета от платежей, 
поступивших в связи с добычей 
полезных ископаемых». Граж-
дане могли бы получать при-
мерно 10 тысяч рублей в год 
с доходов наших нефте- и га-
зодобытчиков. Но правитель-
ство отказалось поддерживать 
законопроект.

В 2020 году было собрано 
3,8 трлн рублей налога на до-
бычу полезных ископаемых, 
а за 10 месяцев 2021 года 
эти сборы уже превысили 
5,5 трлн. И еще: по подсче-
там экспертов, от продажи 
за рубеж наших полезных 
ископаемых за последние 20 
лет было получено около 10 
трлн долларов! Монополи-
сты жалуются, что они и так 
много тратят: нужно не толь-
ко платить зарплаты и нало-
ги, но еще и вкладываться в 
поиск новых месторождений. 
Но, спрашивается, как же 
нам быть с Конституцией, где 
черным по белому написано, 
что недра - собственность на-
рода?..

100 тысяч КАЖДОМУ 
НОВОРОЖДЕННОМУ!

П д М Л

 В США с 1982 года жители Аляски получают от 700 до 
2000 долларов в год из инвестиционного фонда, основа 
которого - средства от добычи полезных ископаемых.

 В Кувейте в Фонд будущих поколений перечисляется 
10% от всех доходов от продажи нефти. При рождении 
малыша на его счет в банк автоматически перечисляется 
3000 долларов.

 В Объединенных Арабских Эмиратах государство откры-
вает счет на имя каждого новорожденного, и к его 18-ле-
тию на счете накапливается порядка 100 тысяч долларов.

ВОЗВРАЩЕНИЕ УГЛЯ
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А если говорить об отличи-
ях, то сегодня окончательный 
размер пенсии определяют 
региональные власти. Бога-
тые регионы доплачивают, а 
дотационные довольствуются 
тем, что есть. Налицо, по сути, 
сегрегация, то есть разделение 
стариков - по месту житель-
ства.   

Пенсионным законодатель-
ством установлено: пенсия не 
может быть ниже прожиточ-
ного минимума, а если она до 
него недотягивает, полагаются 
доплаты ровно до того самого 
прожиточного минимума, ко-
торый установлен в регионе. 
Москва всегда могла позво-
лить и позволяла себе больше. 
По той простой причине, что 
ее бюджет не идет ни в какое 
сравнение с бюджетами, напри-
мер, дотационных Якутии или 
Дагестана. И когда в далеком 
2012 году в Курской области 
пенсионеры получали около 
5 тыс. рублей, столица платила 
своим пожилым горожанам 
12 тыс. Объяснялась такая раз-
ница банально: «Потому что в 
Москве жизнь страшно доро-
гая». Хотя, по большому счету, 
цены на услуги, продукты и то-
вары в дотационных, бедных 
регионах были немногим ниже 
московских.

И сейчас ситуация мало 
изменилась. Рядовые пенси-
онеры главного мегаполиса 
будут получать самую боль-
шую пенсию в стране - более 
21 тыс., в то время как «зар-
плата» пенсионеров из бедных 
регионов составит в среднем 
10-12 тысяч.

По сложившейся многолет-
ней традиции, с 1 января 2022 
года москвичам проиндекси-

руют доплаты к пенсиям. По-
сле нового года они повысят-
ся на 4,8%, а в номинальном 
выражении дорастут до 21 193 
рублей. Это не федеральный 
прожиточный минимум, как 
в других регионах, а особая 
городская доплата, которая в 
богатой столице существует 
еще со времен Юрия Лужкова 
и меньше которой пожилые 
москвичи не получают. Пове-
зет, однако, не всем, а только 
2,1 млн пенсионеров - тем, кто 
не работает и прожил в столи-
це в общей сложности 10 лет 
до того, как уйти на заслужен-
ный отдых. Так называемый 
ценз оседлости был введен 
городскими властями в 2013 
году, после того как москвичи 
начали массово прописывать 
у себя пожилых родствен-
ников ради пенсии, заметно 
большей по сравнению с дру-
гими регионами. 

Минимум 21 193 рубля… 
Тут даже независтливые пен-
сионеры позавидуют москви-
чам: опять им все, а нам кукиш 
с маслом. Несправедливо? 
Безусловно! Но как сделать 
так, чтобы все в России полу-
чали не меньше столичных 
пенсионеров, пока никто не 

придумал. Или просто не за-
хотел над этим ломать голову. 
Конечно, чиновники и депута-
ты Госдумы, радеющие за бла-
госостояние пожилых росси-
ян, напомнят, что в нынешнем, 
2021 году пенсии выросли на 
целых 5,5% - солидная вроде 
бы цифра. Да, выросли, но вот 
беда: эту индексацию съела 
инфляция. Причем съела 
даже куда больше, чем можно 
было представить: к середи-
не осени повышение общего 
уровня цен на товары и услуги 
достигло почти 8%. Это офи-
циальные цифры.

Чиновники о реальных 
аппетитах инфляции-2021 и 
сгорании годовой пенсионной 
индексации скромно умалчи-

вают. Зато с божьей росой в 
глазах заявляют, что с 1 янва-
ря 2022 года страховые пенсии 
проиндексируют на 5,9%, а с 
1 апреля социальные пенсии 
и пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению - 
на 7,7%. Правда, только что 
президент потребовал от пра-
вительства повысить все соци-
альные выплаты, в том числе 
и пенсии, выше инфляции. 
Министры и депутаты долж-
ны подумать. Посмотрим, чем 
дело кончится…    

Про индексацию для рабо-
тающих пенсионеров в пра-
вительстве и вовсе не желают 
говорить. «Зарплата» этих по-
жилых людей не меняется с 
2016 года из-за тогдашнего де-

фицитного бюджета. Теперь 
министр финансов Антон 
Силуанов и вовсе сокрушил 
надежды работающих пен-
сионеров, сказав, что забота 
о них сейчас не в приоритете. 
Главное - борьба с бедностью, 
которую к 2030 году надо со-
кратить в два раза.

Хотя бюджет-2022 вновь 
профицитный, г-н Силуанов 
уверяет, что невозможно по-
мочь работающим пенсионе-
рам: «Мы ресурсы, которые 
есть в бюджете, сейчас кон-
центрируем в первую оче-
редь на поддержке семей с 
детьми и решении вопросов 
бедности. Второй приоритет 
- поддержка неработающих 
пенсионеров, которые не 
имеют дохода. С тем, чтобы 
пенсия позволяла учитывать 
те инфляционные процессы, 
которые есть». Ну во-первых, 
учитывая уровень индекса-
ций и инфляцию, похоже, 
даже неработающим пенсио-
нерам пока не очень-то полу-
чается помочь, а во-вторых, 
откроем г-ну Силуанову се-
крет: инфляционные процес-
сы вообще-то сказываются 
и на работающих пенсионе-
рах…

Десятки миллиардов 
руб лей наша страна те-
ряет в результате кор-
рупционных действий. 
Нечистых на руку граж-
дан, случается, ловят, 
а их распроданное 
движимое и недвижи-
мое имущество, в том 
числе конфискован-
ные деньги, отходят в 
пользу государства.

С 1 января 2019 года благо-
даря внесенным в Бюджет-
ный кодекс РФ поправкам 
дензнаки и средства от реа-
лизации конфискованного 
имущества в рамках борь-
бы с коррупцией разрешили 
направлять в Пенсионный 
фонд России. Это отчасти 
ослабило нагрузку госбюд-
жета на поддержание ПФР, 
но в целом мало что изме-
нило. Если верить данным 
Генеральной прокуратуры, 
коррупционеры в этом году 
нанесли ущерб государству в 
размере 55 млрд рублей. Если 
учесть, что в 2020 году феде-
ральный бюджет перечислил 
в ПФР более 4 трлн рублей, в 
2021 году - 4,12 трлн рублей, 
а в 2022 и 2023 годах бюд-
жетные дотации составят по 
4,3 трлн рублей, то 55 млрд 
коррупционных рублей - это 

капля в море, мизерная часть 
от ежегодных федеральных 
трансфертов.

Но этот денежный поток 
должен увеличиться. Благо-
даря принятым на днях Со-
ветом Федерации поправкам 
в законы теперь в бюджет 
Пенсионного фонда будут на-
правлять еще и деньги со сче-
тов коррупционеров. Новые 
правила, как обещают, нач-
нут работать с декабря 2021 
года. Проверять будут посту-
пления на счета чиновников 
всех уровней и сотрудников 
госкорпораций, госбанков и 
госфондов, а также их супруг 
и несовершеннолетних детей. 
Запрашивать необходимые 
документы будет прокурату-
ра, а на представление дока-
зательств законности средств 
дадут три дня. Если закон-
ность происхождения денег 
не будет подтверждена, они 
отправятся в Пенсионный 

фонд. А вот куда пойдут даль-
ше, непонятно.

Предполагается, что ПФР 
распределит деньги, полу-
ченные от борьбы с корруп-
ционными доходами, на пен-
сии, социальные выплаты и 
пособия. Но как все будет на 
самом деле, нам вряд ли доло-
жат. Во всяком случае, отчи-
тываться за эти деньги перед 
гражданами ПФР не обязан.

- Мы вносили поправки, 
чтобы недоказанные доходы 
направлялись целевым спосо-
бом на рост пенсий, а не просто 
размывались в общем бюдже-
те и экономили ежегодный 
размер трансферта ПФР из 
федерального бюджета. Но 
на наш законопроект прави-
тельство дало отрицательное 
заключение, - рассказал депу-
тат Ярослав Нилов.

Действительно, а почему 
бы четко не прописать, на 
что именно можно тратить 

недоказанные доходы, пере-
численные в ПФР? Так, к при-
меру, поступили с введенным 
c 1 января этого года 15-про-
центным налогом на тех, кто 
зарабатывает больше 5 млн 
рублей в год. В 2021 году это 
позволило накопить в бюд-
жете 70 млрд рублей, которые 
пойдут только на лечение и 
операции для тяжелобольных 
детей.

Представляется, что но-
вая инициатива по изъятию 
коррупционных денег на-
правлена, скорее, на борьбу 
с теневыми доходами, счи-
тает профессор, проректор 
Финансового университета 
Александр Сафонов: 

- С точки зрения пополне-
ния бюджета Пенсионного 
фонда - это один из источни-
ков, и оценить его размер не 
представляется возможным. 
Надо для начала посмотреть, 
как будет работать закон, а 

уже потом определить его 
степень участия в решении 
задачи увеличения пенсии.

В общем, пока фонд держит 
карман шире и помалкивает о 
том, как будет распоряжаться 
новым видом поступлений, а, 
учитывая закрытость ПФР в 
этом вопросе, мы, скорее всего, 
так и не узнаем, куда отправи-
лись коррупционные миллиар-
ды. Например, не нашего, ока-
зывается, ума дело, на что ПФР 
тратит деньги, которые он 
зарабатывает на накоплениях 
граждан. Согласно постанов-
лению Правительства РФ от 
27 января 2012 года №38, ПФР 
может размещать в банках под 
проценты накопления россиян, 
но в документе не говорится, 
куда направляется получен-
ный доход. Между тем недавно 
больше 970 млн рублей Пен-
сионный фонд всея Руси по-
ложил на 34 дня под 8,05% го-
довых и получил доход более 
6 млн рублей. И это не един-
ственные вложения фонда за 
год. Куда же идут проценты? А 
шут его знает… Говорят, что в 
управляющие компании и не-
государственные пенсионные 
фонды. Однако, сколько и в 
какие именно, простым смерт-
ным знать необязательно. Не 
расскажут, судя по всему, и про 
деньги, которые ПФР получит 
в рамках борьбы с коррупцией. 
А жаль…

Как заявил заместитель председателя Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике и руководитель Союза пенси-
онеров России Валерий Рязанский, ожидающееся в 2022 году 
повышение страховых пенсий на 5,9 % по своей сути не явля-
ется индексацией. По его мнению, такое повышение пенсий, 
скорее, можно назвать компенсацией инфляции, так как оно не 
скажется на уровне жизни российских пенсионеров. Спрашива-
ется, как должны относиться пенсионеры к тому, что чиновник 
самого высокого уровня, который несет прямую ответствен-
ность за положение десятков миллионов пожилых людей, по 
сути, признается в нарушении Конституции и собственной бес-
помощности?..

БЮДЖЕТ В ПРОФИЦИТЕ, 
НО НА ПЕНСИИ НЕ ХВАТАЕТ

НЕЗАКОННЫЕ ДОХОДЫ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ - 

ПЕНСИОНЕРАМ!

Нынешняя пенсионная система в определенных моментах очень похожа на 
советскую. То есть по всей стране установлены единые правила назначения, 
учета и выплаты пенсий. И федеральные власти свои обязательства всегда 
полностью выполняют - выплачивают законом утвержденный минимум.

Материалы подготовила Елена Казанцева
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«Водители начали 
увольняться, 
не выдержав 
нервотрепки»

Госдума отправила зако-
нопроект о QR-кодах на рас-
смотрение регионов. Причем 
в федеральном законопроекте 
ничего не говорится об обяза-
тельном введении QR-кодов 
для пассажиров автобусов и 
другого колесного или рельсо-
вого общественного транспор-
та, за исключением поездов и 
электричек РЖД. На желез-
ной дороге, конечно, проще: 
там можно показать QR-код 
при покупке билета онлайн 
или в кассе и не создавать оче-
редей при посадке.

Однако власти Татарстана, 
Волгоградской области, Ха-
баровского края и Камчатки 
пошли дальше. С 25 октября 
в Волгоградской области пас-
сажиры обязаны предъявлять 
QR-код и паспорт в междуго-
родних автобусах. А поскольку 
в большинстве из них нет кон-
дукторов (сократили из эконо-
мии), то проверять QR-коды 
и паспорта должны водители. 
Больше же некому…

- Это ад на колесах! - пожа-
ловался на условиях анонимно-
сти Владимир, водитель одного 
из междугородних автобусов. 
- Люди садятся на каждой оста-
новке. Им надо ежедневно до-
бираться из одного города в 
другой на работу, а водителю 
надо следить не только за до-
рогой, оплатой проезда и по-
ведением пассажиров в салоне, 
но и теперь еще и QR-коды 
проверять. Мало нам было 
идиотов, норовящих подрезать 
на дороге, теперь еще ругаться 
с каждым, кто паспорт не за-
хватил или дома забыл! Как 
вообще все это выдержать?! Я 
что, Шива многорукий? Люди 
начали увольняться уже. Нерв-
ная система дороже…

Тем, у кого есть медотвод 
от вакцинации, при посадке в 
междугородний автобус надо 
иметь справку и результат све-
жего ПЦР-теста. А делать его 
бесплатно при многочасовых 
очередях в поликлиниках каж-

дые три дня нереально. Если 
платно, то ПЦР-тест стоит 
больше 2000 рублей.

Кроме того, по распоряже-
нию оперативного штаба в 
Волгограде с 10 ноября купить 
проездной в городской обще-
ственный транспорт можно 
только при предъявлении до-
кумента о вакцинации или 
перенесенном заболевании. 
Пассажиры опасаются, что и 
тех, кто без проездного, в му-
ниципальный транспорт скоро 
тоже начнут пускать только 
по QR-коду, а это неизбежно 
вызовет социальный взрыв в 
городе. Ведь водители многих 
основных городских маршру-
тов тоже работают без кондук-
торов…

В Татарстане ввели QR-
коды для пассажиров обще-
ственного транспорта. Про-
веркой обязали заниматься 
перевозчиков. Новые огра-
ничения начнут действовать 
в ближайшее время. Пред-
седатель Ассоциации авто-

транспортных предприятий 
Татарстана Сергей Темляков 
заявил, что представить не 
может, каким образом будут 
проверять QR-коды в обще-
ственном транспорте. Вла-
сти не выдали перевозчикам 
на этот счет никакого плана 
действия. Кто будет этим за-
ниматься: кондукторы, води-
тели, полиция, представители 
министерства транспорта? 
И за чей счет? Для проверки 
QR-кодов нужно оборудова-
ние. А что делать при сбоях 
в системе госуслуг, когда QR-
код у человека есть, но вот се-
годня не показывается?

Аналогичные проблемы об-
суждают перевозчики на Кам-
чатке и в Хабаровском крае…

«Будет транспортный 
коллапс»

После принятия правитель-
ственных поправок QR-коды 
потребуются уже всем россия-
нам во время междугородних и 

международных поездок. Глава 
Общероссийского объедине-
ния пассажиров Илья Зотов на-
правил вице-премьеру Татьяне 
Голиковой жалобу, в которой 
указал, что введение QR-кодов 
в транспорте может привести 
к транспортному коллапсу и 
массовому банкротству транс-
портных предприятий.

Общероссийское объеди-
нение пассажиров отмечает 
также, что есть регионы, где не 
хватает вакцин. То есть люди и 
хотели бы уколоться, да нечем 
пока. И поспешное введение 
QR-кодов в этих регионах мо-
жет спровоцировать распро-
странение фальшивых спра-
вок о вакцинации.

Очевидно: из-за проверки 
кодов загрузка автобуса бу-
дет занимать больше времени 
на каждой остановке. Люди 
начнут опаздывать на работу. 
Это неизбежно скажется на 
экономике. А аллергикам с 
медотводами теперь вообще 
невозможно будет работать? 
Согласно подписанному 16 
ноября документу Минздра-
ва, медработники должны бу-
дут вносить данные о людях с 
противопоказаниями к вакци-
нации в специальную базу. А 
пациенты с тяжелыми аутоим-
мунными заболеваниями тре-
буют создать отдельный QR-
код для людей с медотводом. 

С авиаперевозками тоже 
не все так просто. Билеты на 
самолет обычно приобретают 
загодя, за несколько месяцев. 
То есть значительное число 
россиян уже купили билеты на 
самолеты на даты, к которым 
у них закончится действие сер-
тификатов о вакцинации. Зна-
чит, авиакомпаниям придется 
нести миллионные убытки за 
неиспользованные билеты? 
Или все расходы теперь долж-
ны будут нести пассажиры, ко-
торые не догадались о том, что 
такой закон будет принят?

Чужой QR-код 
со своей фотографией

Вице-премьер Татьяна 
Голикова заявила, что сер-
тификат о вакцинации от 
COVID-19 должен стать та-

ким же важным документом 
в жизни россиян, как и па-
спорт. Чтобы ускорить про-
цесс сверки QR-кода, на сайте 
«Госуслуги» в справки о вак-
цинации предложено добав-
лять фото человека. Но сер-
вис госуслуг, который не раз 
подвергался массированным 
кибератакам, нередко сбоит 
сам по себе. К тому же при 
нынешнем распространении 
фотошопа не проблема на-
клепать каких угодно фото и 
подписей.

Роскомнадзор недавно при-
крыл около 400 сайтов, тор-
говавших поддельными QR-
кодами. Но число таких сайтов 
все равно растет. Одновремен-
но во всех регионах полиция 
отчитывается о возбуждении 
уголовных дел против врачей 
и поликлиник, торговавших 
справками о вакцинации и 
выливавших вакцины в умы-
вальник. Некоторые выдан-
ные корыстными докторами 
справки действительно ведут 
на портал «Госуслуги». Как во-
дителям автобусов проверять 
их подлинность?

Недавно екатеринбуржен-
ка Елена пожаловалась, что 
сайт «Госуслуги» прислал ей 
QR-код о вакцинации, кото-
рую прошла ее тезка в дру-
гом регионе. Елена раньше 
регулярно получала автомо-
бильные штрафы за другую 
девушку из соседнего регио-
на, а теперь вот получила ее 
QR-код. В то же время вол-
гоградка Ольга жалуется в 
местные СМИ, что, несмотря 
на лечение в больнице от ко-
вида, подтвержденное справ-
кой, и последовавшую затем 
через несколько месяцев вак-
цинацию (о чем справка тоже 
есть), не может найти свой 
QR-код на сайте «Госуслуги». 
«Там что-то глюкнуло». И как 
ей теперь передвигаться на 
общественном транспорте?

Таких сюрпризов в бли-
жайшие месяцы нас ждет еще 
много. Похоже, в Госдуме и 
правительстве, следуя заве-
там Черномырдина, «хотели 
как лучше, а получилось как 
всегда».

Ольга Поплавская

Расположился этот музей 
в старинном селе Каринское, 
в одном из шести домов, уце-
левших после Великой Оте-
чественной войны. Снаружи 
он похож на деревянную ска-
зочную избушку с резными 
наличниками. А стоит на че-
тырех кирпичиках.

- Он ведь сто без пяти лет 
простоял, - рассказывает ос-
новательница и директор му-
зея Галина Рязанова.

Музей дуба - это не толь-
ко история одного дерева, а 
целая кладовая русских на-
родных традиций, игр, сказок 
и обрядов. Что-то языческое 
ощущается в украшающих 
бревенчатые стены дома тря-
пичных куколках без лица, 
изображениях солнца и даже в 
сушеных травках в вазочках у 
окна. В каждой комнате мно-
жество дубовых сувениров, 
коллекции игрушечных бе-
лок, несколько пузатых само-

варов, расписные деревянные 
ложки, вышитые полотенца. 
В самом центре - традицион-
ная русская печь, на которой 
нарисован дуб с цепью и чер-
ным котом.

Кстати, любовь Галины к 
дубам началась не со сказок 
Александра Сергеевича. Ку-
банская казачка помнит вкус 
сытных лепешек, которые, 
когда она была маленькая, в 
ее семье готовили из желуде-
вой муки. Много позже Галина 
сильно заболела - с лопнув-
шим аппендицитом проходила 

пять дней. Лечилась и на про-
тяжении двух лет пила кофе 
из желудей. Вердикт врачей - 
«больше трех дней вам не про-
тянуть», - к счастью, оказался 
ошибочным. Основательница 
музея уверена: кофе из желу-
дей - панацея от многих болез-
ней. 

- Несмотря на то что же-
луди у нас первым делом ас-
социируются с белками или 
свиньями, больше всего их 
любят медведи перед уходом 
в спячку, - рассказывает Гали-
на. - Они мудрые, эти большие 

звери, ведь желуди богаты пи-
тательными веществами.

Между прочим, черный 
трюфель, который обычно 
растет возле дуба, на Руси ис-
кали тоже с медведями, а не со 
свиньями или собаками, как во 
Франции.

После чудесного выздо-
ровления Галина начала из-
учать все, что касается дуба. 
Материала, который она со-
брала, могло бы хватить на 
диссертацию. Но она решила 
поделиться своими знаниями с 
людьми и открыла музей.

Кстати, висящие на печке 
веники, как театральное ружье, 
один раз за экскурсию да «стре-
ляют». Тот, кто первый спросит, 
для чего они, будет ими же и 
«избит», не дойдя до бани.

- С головы до пят нужно по-
хлопывать человека дубовым 
веником, выводя всю хворь из 
организма, - объясняет Галина, 
похлопывая меня по спине.

В конце экскурсии гостей 
угощают ароматным желуде-
вым кофе. Вкус у него весьма 
специфический: с ореховым 
ароматом и ржаными оттен-
ками. Чем дольше желуди 
прожариваешь, тем больше 
они напоминают классиче-
ские зерна.

- Чашечка обычной ара-
бики заряжает бодростью на 
пару часов, - говорит Галина. 
- Наш же кофе из желудей, бо-
гатый витаминами, дает при-
лив сил на весь день!

Андрей Князев

преткновения
QR-код

В очередной раз мы убеждаемся в том, что правильный закон нужно 
не только принять, но и продумать механизм его реализации. 
То, что происходит сегодня практически по всей стране из-за 
введения чрезвычайных мер по борьбе с пандемией, может 
обернуться социальным взрывом. Кое-где водителей автобусов 
обязали проверять QR-коды у пассажиров. Из-за этого почти 
каждый рейс проходит с задержками и скандалами. Люди жалуются 
на неразбериху с QR-кодами на портале госуслуг. Массовые 
коллективные иски и жалобы на «чипирование» и нарушение прав 
человека заполонили суды, соцсети и почтовые ящики депутатов 
Госдумы. Когда настанет конец этому бардаку?

Музей сказочного 
дереваКрепким, черным, ароматным и 

полезным кофе из желудей угощают 
в Музее дуба, который недавно 

открылся под Звенигородом.
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Весной нас 
пересчитают

В марте 2022 года в России 
будут опубликованы пере-
смотренные данные по дохо-
дам, расходам и сбережениям 
населения за 2018-2020 годы. 
Минэкономразвития решило 
применить новый подход к 
расчету благосостояния рос-
сиян.

Видимо, тот факт, что в 
стране уже около 20 млн 
россиян живут за чертой бед-
ности, кому-то режет глаза. 
Можно не сомневаться, что 
по новым расчетам мы все 
станем богаче. Хотя бы на 
бумаге и в электронных от-
четах.

Заявлено, что с 2022 года 
ведомство начнет подсчиты-
вать данные об электронных 
услугах в IT-сфере - онлайн-
кинотеатрах, платных под-
писках на игровые сервисы, 
облачных хранилищах. Кро-
ме того, будут учтены рас-
ходы россиян на каршеринг, 
фитнес-центры и курьерскую 
доставку. Будут также учиты-
ваться доходы самозанятых, 
данные контрольно-кассовой 
техники, результаты перепи-
си малого бизнеса, движение 
средств на брокерских счетах 
физических лиц.

По данным Росстата, в 
этом году рост реальных до-
ходов россиян достиг рекорда 
за последние 11 лет и соста-
вил 8,1%. Это значит, что на-
селение просто прикидывает-

ся бедным для налоговой. По 
мнению Росстата, реальные 
доходы граждан превысили 
уровень до пандемии. Но вот 
странность: сбережения рос-
сиян при этом с начала года 
выросли лишь на 1,5% по 
сравнению с 6,2% в 2020 году.

Как заявили в Росстате, 
новая методика подсчета до-
ходов россиян позволит «точ-
нее оценивать баланс доходов 
и расходов, анализировать по-
ведение граждан в различных 
экономических условиях и 
прогнозировать возможные 
последствия тех или иных ре-
шений».

Более 60% россиян 
тратят на еду 
половину зарплаты

Интересная штука - стати-
стика! Такое впечатление, что 
у нас в стране есть небывалое 
явление - альтернативная ма-
тематика. Как считает Рос-
стат, мы уже видели. Для него 
мы все богатые, а рост дохо-
дов населения бьет рекорды.

А вот результаты исследо-
вания, проведенного в конце 
лета аналитическим центром 
Университета «Синергия», 
свидетельствуют: более 60% 
россиян тратят на еду поло-
вину ежемесячного дохода. 
Не забывайте, что Москва - 
не вся Россия. В большинстве 
регионов оплата за тот же 
объем труда с теми же навы-
ками и компетенциями в три-
четыре раза ниже, чем в сто-

лице, а продукты в сетевых 
магазинах стоят столько же, 
сколько в Питере и Москве.

«У 16 процентов граждан 
на питание уходит почти весь 
заработок, а у 14,8 процента - 
примерно треть. Еще 8,8 про-
цента тратят на еду не более 
20 процентов своего бюдже-
та» - это выдержки из обзо-
ра Университета 
«Синергия».

Удивительно, 
но сам Росстат 
ранее сообщал о 
результатах мас-
штабного опроса 
населения: рос-
сийским домохо-
зяйствам в этом 
году, чтобы свести 
концы с концами, 
нужно хотя бы 
61 тыс. рублей 
- это на 2,5 тыс. 
больше, чем два года назад. 
Ну и где тут прослеживает-
ся небывалый рост доходов 
граждан?

«Миллиардеры 
найдут способ уйти 
от налогов»

Этой осенью стало извест-
но, что российские богачи 
стали еще богаче, а бедные, 
как водится, еще беднее. Со-
гласно отчету Bloomberg 
Billionaires Index, наиболь-
ший рост доходов среди 
российских миллиардеров 
показал совладелец Нова-
тэка Леонид Михельсон: его 

состояние увеличилось на 
8,58 млрд долларов. Всего на 
счетах у миллиардера сейчас 
33,3 млрд долларов.

Второе место - у одного 
из совладельцев Норнике-
ля Владимира Потанина. В 
его собственности находится 
31,8 млрд долларов, хотя рост 
в этом году был скромный 

- прибавил всего 1,76 млрд 
долларов. Владелец Север-
стали Алексей Мордашов до-
бавил к своим сбережениям 
5,76 млрд долларов. А всего 
его капитал составляет 28,8 
млрд долларов.

У совладельца нефтяной 
компании «Лукойл» Вагита 
Алекперова - 24,5 млрд дол-
ларов. У бенефициара Но-
волипецкого металлургиче-
ского комбината Владимира 
Лисина - 28,6 млрд долларов.

И это только верхушка 
российских миллиардеров из 
списка «Форбс».

Но трогать их нельзя, как 
в Индии священных коров. 

Хотя во Франции, например, 
да и в других странах Евро-
пы давно ввели и налоги на 
роскошь, и прогрессивную 
шкалу налогообложения. 
Ведь это же справедливо: 
больше зарабатываешь, 
чуть больше отдавай в бюд-
жет государства. Депардье, 
правда, это не понравилось, 

и он обрел граж-
данство России, 
но жить предпо-
читает все равно 
близ своих вино-
градников.

В Госдуме де-
путаты задали 
вопрос мини-
стру финансов 
Антону Силуа-
нову: не пора ли 
и у нас ввести 
прогрессивную 
шкалу налого-

обложения, ведь расходы на 
здравоохранение и Пенси-
онный фонд растут и деньги 
откуда-то брать надо? На 
что глава Минфина ответил: 
«Нет. Крупные миллиардеры 
найдут способ, как уйти от 
налогообложения, в первую 
очередь пострадает средний 
класс». 

Хотя прослойка среднего 
класса и без того очень тон-
кая, но с каждым годом ста-
новится все тоньше. Скоро у 
нас останутся только бедня-
ки, которых можно доить, и 
«неприкасаемые» со своими 
яхтами и дворцами.

Яна Полянская

Остаются нерешенными 
многие вопросы, связанные с 
землей, да и пенсии, пособия, 
заработная плата у бюджет-
ников Московской области 
гораздо ниже, чем у соседне-
го региона - Москвы. Из-за 
этого многие жители подмо-
сковных городов работают 
в столице, и налоги, соответ-
ственно, тоже платят в бюд-
жет другого субъекта Феде-
рации. 

И довольно странно на 
этом фоне смотрится такая 

информация: власти Мо-
сковской области выделили 
1,3 млрд рублей на освеще-
ние своей деятельности в 
СМИ. На эти деньги, кста-
ти, можно было бы постро-
ить пять детских садов. Они 
хотят «укрепить доверие» 
к себе и обеспечить «одно-
родность информации» для 
жителей (простому человеку 
сложно разобраться, что это 
вообще значит). Такой тен-
дер мы обнаружили на пор-
тале госзакупок.

Речь идет о новостных 
выпусках, ток-шоу, репорта-
жах и других телевизионных 
форматах. Власти надеются, 
что таким образом смогут 
сформировать «положи-
тельный образ Московской 
области как региона, соз-
дающего условия для само-
реализации и саморазвития 
в политическом, экономи-
ческом и иных аспектах по-
вседневной жизни».

В документах говорится, 
что в 2022 году в эфире од-

ного из телеканалов будет 
показано почти 2 тыс. ча-
сов соответствующего кон-
тента. О каком телеканале 
идет речь, не сообщается. 
Ранее такие контракты ста-
бильно получал телеканал 
«360°».

Никто не спорит: инфор-
мировать население о том, 
что делают власти области, 
городских округов, посел-
ков и микрорайонов, необ-
ходимо. Однако публикации 
в подмосковных областных, 

городских и районных га-
зетах очень напоминают 
победные реляции времен 
брежневского застоя и ка-
жутся атавизмами как по 
стилю изложения, так и по 
своей беззубости. Проблем 
там вообще нет, полностью 
отсутствует даже подобие 
легкой критики действий 
или бездействия власти. 
Читатели этих газет - в ос-
новном пожилые люди и со-
трудники бюджетной сферы 
- с недоумением реагируют 
на такие материалы, а по-
том обрывают телефоны 
журналистов и руководи-
телей изданий с вопросами 
о том, почему на страницах 
газет, издаваемых на бюд-
жетные деньги, о проблемах 
жителей Московской об-
ласти речь даже не заходит. 
Думаю, ответ на этот во-
прос нашим читателям из-
вестен…

Андрей Князев
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МЫ ВСЕ СТАНЕМ БОГАЧЕ.
ПОСЛЕ РАСЧЕТОВ РОССТАТА

Государство в очередной раз намерено поглубже запустить руку в карма-
ны граждан. При этом по-прежнему отказывается вводить прогрессивную 

шкалу налогообложения: миллиардеров ущемлять нельзя.

При оценке платных услуг теперь будут учиты-
вать ряд новых источников информации. Среди 
них доходы самозанятых, новые виды серви-
сов, получившие развитие на фоне пандемии, 
например каршеринг и курьерская доставка, а 
также фитнес-центры. Кроме того, с 2022 года 
планируется начать подсчитывать данные об 
электронных услугах в сфере IT - речь об он-
лайн-кинотеатрах, о платных подписках на 
игровые сервисы и об облачных хранилищах.

НА СОЦИАЛКУ ДЕНЕГ НЕТ, 
НО ЗА ПИАР ЗАПЛАТИМ!

Странные вещи творятся в Московской области. 
Здесь множество проблем в социальной сфере, на 
затыкание дыр у бюджета не хватает средств. 
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Если верить словам пре-
подавателя, она пожалела 
ученика, хотела подтянуть 
его по предмету и вообще от-
носилась к нему как к сыну. 
А тот отплатил ей «добром», 
обвинив в сексуальных домо-
гательствах после того, как 
заслуженный педагог заяви-
ла о краже денег с карты ее 
мужа.

Счастье - в семье
Елена Перова (имя изме-

нено) 25 лет преподает рус-
ский язык и литературу в од-
ной из школ Джанкойского 
района. Увлечена православ-
ной культурой, счастлива в 
браке, воспитывает 9-летне-
го сына.

В прошлом году в класс 
Елены Игоревны пришел но-
вый ученик. Иван (имя изме-
нено) до 8-го класса воспиты-
вался в интернате, а 9-й начал 
в обычной школе. Родители, 
у каждого из которых была 
своя жизнь, поселили маль-
чика в квартире и попроси-
ли бабушку навещать внука, 
присматривать за подрост-
ком, который не отличался 
покладистым характером. 
Учился с двойки на тройку, 
мог выругаться матом и не 
раз срывал уроки.

К концу учебного года 
парень вдруг изменился: на-
чал интересоваться учебой, 
страстно полюбил русский 
язык и литературу, чем заслу-
жил особое внимание Елены 
Игоревны, а однажды попро-
сил классного руководителя 
помочь ему лучше подгото-
виться к ОГЭ. И учительница 
согласилась. По словам Еле-
ны Игоревны, она «стала за-
мечать, что ученик способен 
не только на плохие, но и на 
позитивные поступки». Иван 
даже помогал педагогу в ор-
ганизации выпускного.

Он сдал экзамены по рус-
скому языку с первого раза 
и зачастил в гости к учитель-
нице. Той казалось, что па-
рень тянется к семье, потому 
что со своими родителями 
у него не все было гладко, 
поэтому не запрещала при-
ходить бывшему ученику в 
свой дом. Летом Иван часто 
оставался ночевать у «новых 
родителей».

- Ему не хватало внимания, 
и мы с мужем впустили его 
в свою семью, - признается 
Елена. - После выпускного 
он жил у нас. Мы его корми-
ли, он играл в футбол с моим 
сыном. Я видела, как стал 
меняться его характер. Мы 
пригрели его едва ли не как 
родного сына.

Неожиданный 
поворот

Елена с мужем свозила 
парня на море, а потом они 
стали замечать, что у них 
пропадают деньги. Перовы 
утверждают, что Иван создал 
виртуальную копию банков-
ской карты мужа Елены Иго-
ревны, которую, как и лич-
ные документы, никогда не 
прятали, и покупал с нее все 
что хотел. В результате су-
пруги недосчитались почти 40 
тысяч рублей, а потом узнали, 
что Иван оформил на мужа 
кредит на 120 тысяч рублей.

Семейная пара обрати-
лась в полицию. Когда Ивану 
стали задавать вопросы, тот 
рассказал, что их отношения 
с Еленой Перовой были не 
такими уж и невинными. По 
версии подростка, у него с 
бывшей учительницей были 
«взрослые отношения» и их 
инициатором была сама жен-
щина. Она, как уверяет па-
рень, не раз предлагала ему 
выпить, а когда муж однаж-

ды ушел на работу в ночную 
смену, после алкоголя у них 
«случилось это». «Я был не 
против», - признался Иван.

Перовы уверяют, что все 
это выдумка. Хитрый план 
с сексуальным подтекстом 
он придумал, чтобы отвлечь 
внимание следователей от 
кражи денег. Причем Елена 
Игоревна уверена, что парень 
целенаправленно собирал 
«компромат», чтобы в нуж-
ный момент предъявить его:

- Когда мы заявили о кра-
же, Иван отправил в школу 
селфи, которые делал испод-
тишка, прижимаясь ко мне 
щекой. Но тогда я считала, 
что он как сын это делает, 
была уверена, что ему не 
хватает материнского внима-
ния, тепла. Он продумал все и 
теперь обвиняет меня в том, 
что у нас были определенные 
отношения. Пытается опозо-
рить меня на всю Россию, пу-
бликуя ложные обвинения и 
заявляя, что это я попросила 
его взять кредит на мужа и 
обналичить его деньги. Это 
клевета!

Кто прав? 
Кто виноват?

То, что произошло на са-
мом деле, и были ли «взрос-
лые отношения» у учитель-
ницы и ученика, сейчас 
выясняет полиция, но на дан-
ный момент известно, что 

уголовное дело по поводу 
кражи не возбуждено. Следо-
ватели считают, что Иван не 
врет, а Елена Игоревна сама 
попросила его снять деньги 
с карты мужа, чтобы запла-
тить за секс с ней.

Был ли роман между 
15-летним подростком и 
46-летней учительницей, вы-
яснится в ходе доследствен-
ной проверки, но Елена 
Перова не собирается при-
нимать на себя роль растли-
тельницы несовершеннолет-
них. Сейчас педагог ушла на 
больничный. 

- Что было на самом деле, 
никто не знает. Есть только 
какие-то фотографии, кото-
рые можно трактовать дво-
яко, - сказала представитель 
руководства школы. - Исто-
рия темная. Она хороший 
учитель, отлично ведет уро-
ки и конкурсы. А вот ученик 
был проблемный, хулиган. 
У учителя сейчас стресс, но 
оснований отстранять ее от 
работы нет - оболгать можно 
любого человека.

К слову, отец Ивана при-
знался, что не раз ловил сына 
на вранье:

- Я два раза за сына судил-
ся, чтобы он жил со мной. 
Он мне говорил, что хочет 
этого, а на последнем засе-
дании менял свою позицию 
и заявлял, что я плохой отец. 
Он двуличный, очень подлый 
человек. Я не верю ни одно-

му его слову. Он же у нас и 
на бабушку кредит взял, и на 
меня пытался взять кредиты, 
сим-карты на меня оформ-
лял, на сестру мою пытался 
взять кредит.

Из ничего ничто 
не происходит

У психологов есть такое 
выражение: «Джентльмен не 
оказывается в подворотне». 
Смысл его в том, что, если 
ты оказался в подворотне, 
ты - не джентльмен и попал 
в дурацкую ситуацию из-за 
собственных опрометчивых 
действий и поступков. Если 
учительница оказалась в та-
кой неприятной ситуации, 
значит, сама несет за это 
определенную ответствен-
ность.

Возможно, хотела показать 
и доказать, какая она добрая, 
благородная и что способна 
изменить в лучшую сторону 
трудного подростка, играя с 
ним в дочки-матери. Она ин-
фантильно, не по-взрослому 
наивно полагала, что может 
стать душевной подружкой 
чужому подростку, и зачем-
то, к слову о выражении про 
джентльмена, показывала 
тому, с кем занималась репе-
титорством, где лежат доку-
менты и карточки.

Ученик, судя по всему, дей-
ствительно хотел оказаться в 
настоящей семье, которой у 
него не было. Но пребывание 
в интернате не прошло бес-
следно, и долго притворяться 
ангелом он не смог. 

- Это не отличительная чер-
та поколения, которое якобы 
только и ищет выгоды, - рас-
сказала «Миру новостей» пси-
холог Алла Григорьева. - Такие 
Иваны, которым с детства не 
привили понятия о том, что 
такое хорошо и что такое пло-
хо, были, есть и будут всегда, 
а учительница сама виновата 
- «оказалась в подворотне», за-
игравшись в благородство. А 
обвинения в растлении мало-
летних нужно доказывать. В по-
следнее время в России произо-
шло несколько случаев, когда 
люди были жестоко избиты, а 
один даже убит по ложным об-
винениям в педофилии.  Так что 
не будем торопиться…

Елена Хакимова

УЧИТЕЛЬ И ШКОЛЬНИК:
УРОК ЛИЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Последние дни 
крымчане вовсю 

судачат о романе 
15-летнего под-

ростка с 46-летней 
учительницей. Были 
близкие отношения 

у них или нет, вы-
яснит следствие, 

но разбирательства 
предстоят непро-

стые, ведь слишком 
много в этой исто-
рии неожиданных 

поворотов…
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Торговые сети также 
с удовлетворением отме-
чают, что покупатели все 
чаще переходят на соб-
ственные торговые марки 
(СТМ) сетевых магазинов 
- самый дешевый майонез, 
кетчуп и другие наибо-
лее доступные и обычно 
не самые качественные 
товары в своем сегменте. 
По данным исследования, 
число экономящих на еде 
россиян по сравнению со 
вторым кварталом вырос-
ло на 5%, что составляет 
почти 7 миллионов чело-
век. А в целом экономить 
на продуктах вынуждены 
около 100 миллионов жи-
телей России.

Россия на пороге 
гиперинфляции

Причина такой эконо-
мии на собственном здо-
ровье и вкусах очевидна: 
резко подорожавшие про-
дукты многим стали про-
сто не по карману. 

Например, со-
гласно опросу, 
проведенно-
му сервисом 
hh.ru среди 
соискате-
лей и со-
трудников 
компаний 
Волгоград-
ской области 
и ЮФО, 24% 
о п р о ш е н н ы х 
признались, что сово-
купный бюджет их семьи 
составляет всего 25 тысяч 
рублей - такие в южных 
регионах зарплаты. Не 
очень-то разгуляешься. 
Опрошенные также до-
бавили, что вынуждены 
вести тетрадь, куда скру-
пулезно записывают все 
расходы до копейки, что-
бы уложиться в оплату ус-
луг ЖКХ, общественного 
транспорта, лекарств и за-
купку еды.

К 1 ноября продукто-
вая корзина для расчета 
недельной инфляции по-
дорожала на 10,93% по 
сравнению к прошлому 
году. Это данные Росста-
та. Сами россияне оце-
нивают продуктовую 
инфляцию еще выше. 
Подорожали больше 
всего базовые продукты 

питания: яйца - на 30%, 
куры - на 28%, молочка 
все еще продолжает ра-
сти, овощи стали золоты-
ми. По ощущениям поку-
пателей, согласно опросу, 
проведенному Банком 
России, инфляция к концу 
октября достигла 16,3%. 
При этом каждый третий 
опрошенный уверен, что 
Россия стоит на пороге ги-
перинфляции. Четверть 
опрошенных призналась, 
что не может купить ни-
чего, кроме еды.

Что подорожает 
к праздникам

Все, что входит в тра-
диционный праздничный 
новогодний набор. И это 
не тенденция этого года. 
Просто так у нас происхо-
дит всегда. 

От многих деликатесов 
на новогоднем столе боль-
шинство россиян будет 
вынуждено отказаться. 
Несмотря на очень удач-
ную путину этого года на 

Сахалине и Дальнем 
Востоке, до евро-

пейской части 
страны красная 
икра, рыба и 
морепродук-
ты добира-
ются в очень 

ограниченном 
количестве и су-

щественно подо-
рожавшими по срав-

нению с прошлым годом. 
Причиной такой ситуации 
называют транспортные 
проблемы, связанные с 
пандемией.

Эксперты предупреди-
ли также, что смартфо-
ны, планшеты, ноутбуки, 
компьютеры, все прочие 
электронные гаджеты и 
приборы, да и любые по-
дарки к Новому году рос-
сиянам лучше начать за-
купать уже в ноябре. Цены 
на них растут день ото дня, 
а после новогодних празд-
ников скакнут резко. При-
чина - продолжающийся 
из-за пандемии сбой кон-
тейнерных перевозок, 
сбой логистики и закры-
тие многих производств. В 
частности, производство 
чипов на Тайване, главном 
производителе чипов на 
планете, сейчас практиче-

ски встало. А без чипов в 
электронике никуда.

За удовольствие 
работать придется 
раскошелиться

Пожалуй, самый непри-
ятный сюрприз, который 
нам всем уже пообещали, 
кроме повышения платы 
за коммунальные услу-
ги и ЖКХ - это грядущее 
повышение стоимости 
интернета, платы за теле-
фон и стоимости платного 
телевидения на 10%. Теле-
видение, ну и бог с ним, 
его можно и не смотреть. 
Но стабильный интернет 
для многих сейчас означа-
ет возможность работать 
на удаленке или хотя бы 
частично дистанционно. 
Треть россиян из-за пан-
демии сейчас трудится на 
удаленке. Получается, за 
удовольствие поработать 
им теперь придется еще и 
раскошелиться. 

Согласно докладу 
TelecomDaily, основанному 
на опросе крупных россий-
ских операторов фиксиро-
ванной связи, обеспечива-
ющих широкополосный 
доступ к интернету, телефо-
нии, телевидению и видео-
наблюдению, около 80% 
компаний в 2022 году наме-
рены повысить тарифы.

ФАС утверждает: для 
подорожания услуг интер-
нет-провайдеров на 10% 
нет оснований. Но сами 
интернет-провайдеры на-
стаивают на диаметрально 
противоположной точке 
зрения и указывают, что к 
подорожанию ведут: закон 
Яровой, который обязыва-
ет хранить интернет-тра-
фик абонентов и предо-
ставлять пользователям 
бесплатный доступ к соци-
ально значимым ресурсам, 
подорожание импортного 
телекоммуникационного 
оборудования и общая ин-
фляция. Рынок, мол, дикту-
ет свои законы. 

Одновременно подско-
чат в цене и тарифы на 
телефонную связь. Веро-
ятно, скоро россияне будут 
вынуждены экономить не 
только на еде, но и на звон-
ках друг другу.

Ольга Поплавская

Занимательная 
арифметика

Прожиточный минимум - это 
минимальная сумма, на которую, 
по мнению чиновников, можно 
прожить в нашей стране. Цифра 
«назначается» Министерством 
экономики. До конца прошлого 
года прожиточный минимум рас-
считывался из стоимости потре-
бительской корзины - продуктов, 
которых должно хватить на месяц, 
плюс непродовольственные това-
ры (зубная паста, стиральный по-
рошок, моющие средства) и ком-
мунальные платежи.

Прожиточный минимум су-
ществует для трех категорий на-
селения: дети, пенсионеры и тру-
доспособные граждане. Детям и 
пенсионерам, считается, нужно 
меньше денег, трудоспособным - 
больше. 

В 2021 году порядок расчета 
прожиточного минимума изме-
нен. Теперь берется «медиана зар-
платы». Допустим, 80 процентов 
людей имеют низкий и средний 
доход, а 20 - высокий. Все склады-
вается, а потом из общей цифры 
вычисляется минимальный размер 
оплаты труда - МРОТ. От него вы-
числяют (также математически) 
сумму, на которую человек может 
протянуть месяц. Объективно но-
вая система гораздо менее спра-
ведливая, чем предыдущая, так как 
«медиана» показала, что якобы 
средняя зарплата по России состав-
ляет… 60 тысяч рублей. Хотя по 
факту в регионах зарплаты едва 
дотягивают до 20-30 тысяч. Мы 
видим огромный разрыв доходов 
между так называемым средним 
классом и управленцами, зарпла-
ты которых в разы выше. Столь 
же несправедливо считать, будто 
«пенсионерам немного что надо». 
С какой, извините, стати, они свое 
честно отработали!

В 2022 году правительство пла-
нирует поднять МРОТ на 6 про-
центов (это чуть больше 800 ру-
блей), а прожиточный минимум 
(ПМ) - менее чем на 300 рублей. 
Для трудоспособных ПМ теперь 
будет составлять около 14 тысяч, 
для детей - чуть больше 11, для пен-
сионеров - около 10 тысяч. Правда, 
в Москве и области действуют дру-
гие цифры: для столицы - около 
20 500 рублей, для области - око-
ло 14 тысяч для трудоспособного 
гражданина. 

По факту можно сказать, что 
в России прожиточный минимум 
искусственно занижен в 2-2,5 раза. 
Почему так? Ответ простой. Госу-
дарство, эта большая корпорация, 

грубо говоря, экономит, в том чис-
ла за счет манипуляций со стати-
стикой, которые помогают сокра-
тить нагрузку на бюджет. 

Ограбленный народ
В 2021 году в бюджет государ-

ства были заложены 5,5 милли-
арда рублей на выплаты по вкла-
дам СССР. Казалось бы, огромная 
сумма. Но общий долг Сбербанка 
РСФСР миллионам вкладчиков 
составляет около 50 триллионов. 
Сами подсчитайте, сколько лет 
понадобится, чтобы рассчитать-
ся по этому внутреннему долгу. 
Впрочем, государство особо не то-
ропится: президент подписал указ 
о приостановке выплат и их пере-
несли на 2023 год. Но гарантий, что 
начнут возвращать людям деньги, 
все равно нет. 

Однако нужно признать, что не-
которые выплаты все-таки были 
произведены. Я знаю людей, ко-
торые получили свои «вклады из 
80-х» год-два-три назад. Насколько 
справедливы эти суммы, давайте 
считать.

Во времена СССР тысяча ру-
блей на сберкнижке считалась 
очень хорошей суммой при сред-
ней ежемесячной зарплате 130-
150 рублей. К началу 90-х доллар 
стоил 60 копеек, следовательно, 
одна тысяча рублей на сберкниж-
ке равнялась 1700 долларам. Эти 
деньги пролежали более 30 лет, 
на них должны были набежать 
огромные проценты. Но, увы, 
имея на советском вкладе, допус-
тим, 2 тысячи рублей, люди полу-
чали скромные… 5 тысяч. Если 
посчитать, то с учетом накапав-
ших процентов и инфляции сумма 
должна была увеличиться при-
мерно в 250 раз, то есть никак не 
на 5 тысяч рублей, а в несколько 
сотен раз больше.

Наш главный банк утверждает, 
что он не имеет никакого отноше-
ния к СССР. Вместе с тем в офи-
циальной рекламе эта же финан-
совая структура позиционирует 
себя «банком с более чем столет-
ней историей». Из чего же сложи-
лась эта славная история, как не из 
истории советского Сбербанка?! 
Тогда ваша обязанность - отвечать 
по вкладам. 

- Изучая финансовую жизнь 
нашей страны, постоянно убеж-
даешься, что математика здесь 
бессильна и бессмысленна. Нам с 
вами надеяться на государство не 
стоит, рассчитывайте только на 
себя, - резюмирует эксперт. 

Виктория Катаева

Вернут ли людям 
сгоревшие 
вклады?
Что такое прожиточный минимум, когда и почему 
его стали исчислять по-новому, произойдет ли 
возврат к прежней схеме исчисления и каковы 
шансы, что старшему поколению вернут вклады 
СССР, сгоревшие в 90-е? На эти вопросы читателям 
поможет найти ответы эксперт финансовой рубрики 
«МН» Александр Дубак. 

Россияне 
стали 

экономить 
на еде

Отказывать себе в привычных продуктах 
или искать более дешевые аналоги в 

третьем квартале этого года начали 67% 
опрошенных, свидетельствуют данные 

исследования Сбера «Индекс Иванова».

ADOBE STOCK
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ИНСТАГРАМ

Актриса Алена Чехова - девушка целеустремленная. Захотела учиться в 
столице - поступила в МГУ и окончила его с красным дипломом. Уча-
ствовала в конкурсе красоты - и стала королевой. Решила стать актри-
сой - и вот уже 10 лет снимается в кино. Даже в самом Голливуде!

- Алена, скажите, вас 
с Анфисой Чеховой не пу-
тают?

- Лет 10 назад меня часто 
спрашивали: не младшая 
ли я ее сестра? Всегда отве-
чала: мы даже не однофа-
милицы, потому что у меня 
фамилия родная, а у нее - 
творческий псевдоним.

- А в Америке, где вы 
снимаетесь, наверное, 
спрашивают: не род-
ственница ли вы акте-
ра Михаила Чехова, а 
может, даже и Антона 
Павловича?

- Давайте сразу уточним. 
В Америке я снималась. То 
есть голливудская карь-
ера действительно начала 
складываться. Несколько 
лет назад в прокат вышел 
фильм «Охотник за сокро-
вищами», позже - «Осеч-
ка», где моим партнером 
был Дольф Лундгрен. Но 
сейчас, к сожалению, у 
меня закончилась рабочая 
виза и я там не снимаюсь. 
То есть да, были интерес-
ные картины, яркие персо-
нажи. Но что касается Гол-
ливуда, пока я даже близко 
не подошла к своей цели.

- Вы же и актерскому 
мастерству обучались в 
Лос-Анджелесе?

- Да. После окончания 
МГУ, где получила диплом 
юриста, сначала я поступи-

ла в Театральный институт 
имени Щукина, а потом три 
года училась на актерских 
курсах Иваны Чаббак. Это 
известный голливудский 
тренер, к примеру, именно 
она посоветовала Джиму 
Керри попробовать себя в 
комедийном амплуа. А мне 
сказала, что у меня легко 
расшатываемая нервная 
система. И действительно, 
в моей жизни много проис-
ходило драматического. С 
13 лет я росла без отца - в 
Ульяновске, где мы жили, 
его убили из-за бизнеса. 
Тогда, помню, даже при-
думала себе историю, что 
папа просто далеко уехал, 
потому что мозг отказы-
вался принимать инфор-
мацию, что его больше 
нет. По-настоящему его 
смерть осознала много 
позже... Еще мой давниш-
ний друг юности предал 
меня, отобрал квартиру... 
Но как актрису меня это 
закалило. Стала исполь-
зовать негативный жиз-
ненный опыт в работе. Во-
обще чем богаче копилка, 
тем лучше. Теперь могу с 
одинаковым интересом 
играть и драматические, и 
комедийные роли. Притом 
что комедия - сложный 
жанр. Разжалобить зри-
теля куда легче, чем его 
рассмешить. Но чувство 

юмора у меня, как говорят 
друзья, еще то!

- На съемках комедии 
«Девушки бывают раз-
ные» вы снимались вме-
сте с Дмитрием Нагие-
вым. Какой он человек?

- Слышала, что он дер-
жит дистанцию и немно-
го высокомерен, свысока 
смотрит на малоизвестных 
парт неров. Я так волнова-
лась перед совместной с 
ним сценой! Но рассказала 

ему о съемках в Голливуде, 
и у нас сложились отноше-
ния на равных. Во всяком 
случае, никакой звездной 
болезни он не выказал. 
Много импровизировал, 
добиваясь живой реакции 
партнера. Например, ког-
да по сценарию я брала у 
него интервью, он вдруг 
неожиданно взял мою 
ногу и положил себе на ко-
лено. Ну у меня сразу ре-
акция, как у многих деву-
шек: мол, что вы делаете!.. 
На самом деле, я очень не 
люблю, когда ко мне при-
касаются малознакомые 
люди. Приехав в Москву, 
была удивлена и шокиро-
вана тем, что, здороваясь, 
тут все целуются.

- Какая вы, однако, це-
ломудренная. Еще скажи-
те, что не было романов 
на съемочной площадке.

- А вот и скажу! Дей-
ствительно, я никогда не 
влюблялась в коллег. Если 
по сюжету кручу любовь, 
в жизни обычно возникает 
взаимная неприязнь. Воз-
можно, мужчины-актеры 
просто не мой тип.

- А что вообще у вас с 
личной жизнью?

- Все спокойно. До-
вольно долго моя личная 
жизнь была схожа с бу-
рей. И совсем не в стакане 
воды. Такая была любовь, 
что порой просто крышу 

сносило! Может, и из-за 
этого нервная система 

у меня расшаталась... 
В общем, теперь не 
хочу глобальных 
изменений. Созда-

вать семью тоже пока 
не собираюсь. А мой 

идеальный партнер - это 
человек, который любит 
приключения. Такой, зна-
ете, с сумасшедшинкой в 
хорошем смысле этого 
слова.

Андрей Князев

Блокада Ленинграда - одна из са-
мых трагических и героических стра-
ниц Великой Отечественной войны. 
А история о том, как в блокадном и 
голодном городе в августе 1942-го 
исполняли Седьмую симфонию Шо-
стаковича, до сих пор трогает своим 
возвышенным героизмом. Не слу-
чайно к этой теме обращаются даже 
в Новой Зеландии - тамошняя про-
заик Сара Куигли недавно снискала 
большой успех на родине романом 
«Дирижер».

Кинематографисты тоже расска-
зывают эту быль не впервые. В 1957 
году, когда раны еще были свежи, 
вышел советский фильм «Ленин-
градская симфония». В нем почти нет 
конф ликтов, главное - противосто-
яние хороших людей тупой и безжа-
лостной гитлеровской машине. 

И вот теперь тему заново поднима-
ет канал «Россия-1» языком сериала. 
Но 8-часовой фильм не может состо-
яться без настоящего конфликта и 
подлинных героев. «Какими им быть? 
- видимо, задумались продюсеры. - 
Что они могут, эти музыканты? Разве 
что взмахивать палочкой да говорить: 
начинаем с третьей цифры». Поэтому 
наряду с реально существовавшими 
людьми, дирижером Карлом Эли-
асбергом (прекрасно сыгранным 
Алексеем Гуськовым) и его женой 
пианисткой Надеждой Бронниковой, 
ввели выдуманного персонажа - лей-
тенанта госбезопасности Серегина 
(тоже замечательная работа Алексея 
Кравченко). И вот энкавэдэшник ста-
новится главным героем «Седьмой 
симфонии». В начале мы видим, как 
гибнут при попытке эвакуации его 
жена и дети. А после этот глубоко 
трагический герой под пулями и бом-
бами едет на разные участки фрон-
та, разыскивая музыкантов, спасает 
из горящего дома мальчика (а после 
мастерит ему кроватку), утешает 
флейтистку оркестра (великолепную 
Елизавету Боярскую), заступается за 
скрипача, подделавшего продуктовые 
карточки, и наконец закрывает своим 
телом дирижера Элиасберга... Сло-
вом, как цинично выражаются в част-
ных беседах сами кинематографисты: 
«Отрабатываем тему: сотрудник гос-
безопасности - лучший друг советских 
музыкантов».

Но это, мягко говоря, не вся правда 
о войне и блокаде. Или полуправда. 
Правду можно прочитать, к примеру, 
в потаенных дневниках Ольги Берг-
гольц или в воспоминаниях о том же 
Элиасберге. Поэтому, как ни правдиво 
сработали в сериале актеры или глав-
ный художник, а также художники по 
костюмам и гриму, сериал порой ка-
жется картонным, трескучим, фаль-
шивым.

И подлинной правдой выглядит 
разве что сама Седьмая симфония. И 
блокадные стихи Ольги Берггольц, 
которые прекрасно читает Виктория 
Толстоганова.

На фоне реальной истории и насто-
ящего искусства фильм, ловко приду-
манный на потребу дня сегодняшнего, 
конечно, неизбежно меркнет.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Кто в «Симфонии» 
главный?

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в со-
авторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Создателям праздничной программы грозят непри-
ятности. А все из-за того, что на съемках в каче-

стве живого символа Нового года присутствовал 
тигренок. Его судьба вызвала беспокойство у 

одного из депутатов, который решил обратить-
ся к правоохранителям.

Председатель Комитета 
Государственной думы по 
экологии и охране окру-
жающей среды Владимир 
Бурматов возмутился тем, 
что детеныша животного 
использовали как игрушку, 
как какой-нибудь рекви-
зит. Депутат напомнил, что 
диких зверей, в частности 
хищников, у нас запреще-
но содержать в квартирах 

и вообще в неприспосо-
бленных помещениях. А 
телестудия - это как раз 
такое помещение. Там не 
место тигру, пусть даже 
маленькому.

Законотворец уверен, 
что полосатый, попав в не-
комфортную для себя сре-
ду, был напуган, мучился. 
Да и окружающим он мог 
нечаянно навредить, напри-
мер кого-нибудь цапнуть. 
В связи с чем Бурматов 
пообещал подготовить за-
прос в прокуратуру с требо-
ванием проверить условия 
содержания этого тигрен-

ка, наличие у него всех не-
обходимых документов 
и правомерность его уча-
стия в «Голубом огоньке». 
В принципе, в подготовке 
праздничных шоу часто 
участвуют животные, сим-
волизирующие грядущий 
год: кролики, свиньи, лоша-
ди и прочие. Зоозащитни-
ки по этому поводу всегда 
ворчат в соцсетях. Но такой 
серь езной реакции, как в 
этот раз, пока не наблю-
далось. Например, извест-
ный дрессировщик Эдгард 
Запашный неоднократно 
приводил своих тигров на 

съемки различных шоу. И 
заметил, что никакого нега-
тива это никогда не вызы-
вало. На этот раз тигренок 
был не его. Животное, как 
выяснилось, принадлежит 
дрессировщику, который 
работает в Цирке на Цвет-
ном бульваре. И оттуда уже 
сообщили, что раз живот-
ное частное, то учреждение 
не несет за него ответствен-
ность в то время, когда оно 
находится вне стен цирка.

- Появление специально 
обученного и прирученно-
го животного на съемках  
не повод для такого шума, 
- говорит Запашный. - У 
этого человека (Бурмато-
ва. - Ред.) есть все возмож-
ности выяснить любую 
информацию о тигренке 
по-тихому, так сказать. 
Но он предпочел делать 
громкие публичные заяв-
ления. Человек просто так 
пиарится, а я не хочу ему 
в этом помогать. Поэтому 
оставлю все это без под-
робных комментариев.

М.Н.

   Алена Чехова: 
«Мужчины-актеры -
  не для меня!»

«Голубой огонек»
  проверит прокуратура
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Вся жизнь Валерия Гарка-
лина - борьба. И борьба эта 
началась еще в московском 
роддоме, где только что по-
явившийся на свет мальчик 
вроде бы по вине врачей зара-
зился полиомиелитом - забо-
леванием, которое в 1954 году 
в Советском Союзе вылечить 
было очень тяжело. Малень-
кий Гаркалин угасал. Но це-
плялся за жизнь достаточно 
долго для того, чтобы его 
мама успела распродать все 
ценное, подключить какие-то 
связи и в итоге достать дефи-
цитное импортное лекарство. 
Ребенка удалось спасти. По-
том много раз такое повторя-
лось: его спасали или он сам 
себя спасал... И ситуации всег-
да были аховые, на грани. Гар-
калин признавался, что его 
будто все время кто-то очень 
значительный испытывал на 
прочность.

Не пускали в актеры
Мама Гаркалина работала 

кассиром в столовой, папа 
трудился в автомастерской. 
А Валерий, окончив школу, 
вдруг заявил, что будет посту-
пать в театральный! Родите-
ли возмутились: ну куда ж ты, 
сынок, собрался! Что за ду-
рацкую профессию выбрал! 
Лучше бы на завод пошел. 
Но Гаркалин все-таки пошел 
поступать туда, куда хотел. 
Подал документы во все те-
атральные вузы. И всюду 
провалился! Пришлось-таки 
устроиться на завод слесарем. 
Потом и в армии отслужить. 
После чего упрямец по вто-
рому кругу отправился штур-
мовать актерские отделения. 
И опять повсюду получил от-
каз. Никто не мог разглядеть 
в нем талант. Все видели толь-
ко, что юноша какой-то не-
складный, хромой (это у него 
после перенесенного в дет-
стве полиомиелита осталось), 
лицо специфическое - ни под 
какой типаж не попадает, го-

лос скрипучий, речь странная. 
Нет, не годится!

Другой бы сдался. Но Гар-
калин стал искать какой-то 
выход. Точнее, вход туда, куда 
его не желали пропускать. 
И нашел. Узнав, что Гнесин-
ское музыкальное училище 
совместно с Московским теа-
тром кукол набирает студен-
тов для обучения профессии 
кукольника, рванул туда. Вот 
где совсем не важно, хрома-
ешь ты или нет и какое у тебя 
лицо! На кукольника Вале-
рий поступил легко. И после 
окончания Гнесинки начал 
работать в Театре Образцова.

Жену нашел 
в зрительном зале

Однажды Гаркалин репе-
тировал спектакль «Алые 
паруса». Сам с собой репети-
ровал, без партнеров. И вдруг 
увидел со сцены, что в зале 
есть зритель. Как оказалось, 
тоже работница театра - из 
педагогического отдела. Си-
дит, внимательно наблюдает 
за происходящим. Конечно, 

молодой актер стал выклады-
ваться по полной! И в один из 
кульминационных моментов 
его единственная зрительни-
ца вдруг расплакалась. Гарка-
лин спустился к ней, спросил, 
как зовут. Она, всхлипывая, 
ответила, что Катей. А он 

потом всю жизнь называл ее 
только Катенькой.

Они поженились в 1977-м. 
Конечно, мечтали о детях. До 
тех пор пока Катеньке не по-
ставили диагноз «бесплодие». 
Супруги вроде бы уже и сми-
рились... Как вдруг - беремен-
ность! В 1983 году в семье ро-
дилась дочка Ника. Счастье? 
Конечно! Вот только на тот 
момент Гаркалин остался без 

работы - его убрали из про-
екта «Куклы и люди», потому 
что крепко и часто выпивал.

Пришлось Катеньке сра-
зу после родов возвращаться 
на работу, а Гаркалин ушел в 
декрет. С дочкой он нянчил-
ся самозабвенно, обожал ее. 

Называл себя «лучшим кор-
мящим отцом». Он даже пить 
бросил. Но ненадолго.

От алкоголя его 
отвадил... чемодан

Сначала Гаркалин пил по-
тому, что карьера у него про-
двигалась не так, как хоте-
лось. Потом, когда с карьерой 
все стало складываться как 
нельзя лучше, а он из куколь-
ников перешел в обычные 
актеры, стал узнаваемым, пил 
потому, что... Так ведь втянул-
ся уже! Однажды во время га-
стролей в Польше Гаркалин 
вышел на сцену с жесточай-
шего похмелья:

«Я вдруг понял, что не 
только играть не могу, а про-
сто умираю. Я недоиграл 
спектакль и ушел со сцены. 
Зал ждал минут десять в аб-
солютной тишине. Была вы-
звана машина скорой помо-
щи. Зрителям объявили, что 
актеру внезапно стало пло-
хо. Приехавший врач очень 
внимательно меня осмотрел, 
сделал необходимые уколы и 

вынес медицинское заключе-
ние: «У пана совсем не оста-
лось кров. Там одна водка».

Но Валерий все равно про-
должал пить. Когда он в оче-
редной раз заявился домой 
на бровях, Катенька достала 
из шкафа чемодан и начала 
собирать в него вещи... Вот 
этот чемодан как раз и помог. 
«Страх потери обуял меня», 
- признавался Гаркалин. Он 
уговорил жену остаться. И 
Катенька нашла врача, кото-
рый его закодировал.

Страдал от игромании
Первый фильм, в котором 

снялся Гаркалин, - «Катала». 
У него там роль игрока. Она 
стала пророческой: артист и в 
жизни пристрастился к азарт-
ным играм. Сначала наведы-
вался к автоматам. И это увле-
чение могло бы сойти на нет, 
если бы не случай во время га-
стролей по Америке. Оказав-
шись в Лас-Вегасе, Гаркалин 
отправился в казино к авто-
матам. И там сорвал джекпот 
- около 3 тысяч долларов. 
Врубил автомат во второй 
раз, и опять выпал джекпот 
на такую же сумму! Выиграв 
6 тысяч долларов за раз, Гар-
калин моментально превра-
тился в игромана. Он играл 

уже постоянно и по-крупному. 
Конечно, много проигрывал. 
Занимал деньги и снова играл. 
Постепенно полностью по-
гряз в долгах. О чем в конце 
концов стало известно жене.

«Она всеми возможными 
и невозможными способами 
начала отдавать мои долги. 
Это был страшный период в 
моей жизни, и только Катень-
ка опять смогла меня выта-
щить».

Жалел, что не умер 
раньше

У Гаркалина было боль-
ное сердце. В 2008 году на га-
стролях в Прибалтике у него 
случился инфаркт сразу по-
сле спектакля, за кулисами. 
Актера довезли до больни-
цы, стали делать операцию, и 
вдруг у него оторвался тромб. 
Сердце полностью останови-
лось. Звезду «Ширли-мырли» 
с большим трудом вытянули 
с того света. А через полгода 
- второй инфаркт. Жена само-
отверженно выхаживала его. 
Хотя сама на тот момент уже 

была тяжело больна 
- рак. Гаркалин этого 
не знал, так как Катя 
попросила врачей 
и дочь ничего ему 
не говорить. Сердце 
ведь у него слабое...

Позже Валерий 
корил себя, что не 
замечал очевидно-
го: Катенька сильно 
похудела, часто ис-
пытывала слабость, 
то и дело старалась 
прилечь. А ему даже 
в голову не прихо-
дило, что с ней что-
то серьезное! Когда 
Гаркалин узнал прав-
ду, жена находилась 
уже на последней 

стадии. Умерла она в февра-
ле 2009-го.

«Когда не стало Катеньки, 
мое существование потеряло 
свой основной смысл», - при-
знавался артист. И добавлял, 
что зря выжил после инфарк-
тов, что жалеет об этом. Ведь 
вскоре пришлось похоронить 
жену!

Без нее он снова начал за-
глядывать в бутылку и стал в 
подпитии попадать в разные 
истории: то с соседом поде-
рется, то попадет в больницу 
с травмой грудной клетки и в 
невменяемом состоянии. Ак-
тер объяснял, что алкоголем 
пытается заглушить боль по-
тери, которая с годами не ути-
хает. Что живет теперь только 
ради дочери Ники и двух вну-
ков. Очень хотел им как-то 
помогать, в том числе мате-
риально. Но в кино его сни-
мать перестали. Зарабатывал 
только антрепризами, а за них, 
как он сетовал, стали меньше 
платить. Пандемия! Ее жерт-
вой стал и он сам. Подхватил 
коронавирус, с которым не 
справилось больное сердце.

«Мне умереть не страшно, 
- сказал как-то актер. - Меня 
ТАМ ждет Катенька...»

Будем надеяться, что они 
встретились. И счастливы.

Лидия Мезина

Валерия 
ГАРКАЛИНА

ЖИЗНЬ 
и БОЛЬ

Он не раз оказывался на пороге 
смерти. Но переступил его только 
на днях, закрыв последнюю 
страницу своей очень трудной 
биографии. Некоторые моменты 
которой достойны романа или 
экранизации...

С женой Катей  и дочкой Никой

В фильме «Ширли-мырли», 1995 г.
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Ольгу можно хвалить или ругать, 
обсуждать и осуждать, удивляться 
некоторым ее нарядам и выходкам, 
но то, что все появления Бузовой на 
красных дорожках яркие и запоми-
нающиеся, - факт. Вот и на этой пре-
мии она появилась в черном платье 
от модного дома Роберто Кавалли. 
За этим нарядом черного цвета с 
многочисленными вырезами и раз-
резами бегают все модницы мира, 
но одной из первых выйти в свет в 
нем удалось Ольге Бузовой.

- Мои образы всегда отмеча-
ют все критики стиля и моды, 
меня постоянно обсуждают. Я, 
как и любая девочка, люблю 
наряжаться, и в какой-то 
момент мне захотелось по-
лучить это признание, - рас-
сказала нам Ольга. - У меня 
были комплексы в свое 
время, но я приняла себя. 
Теперь мне нравится 
моя внешность. А 
что касается моих 
постоянных из-
менений, то зачем 
мне ждать для это-
го какого-то опре-
деленного дня? Я 
живу так, как хочу, 
общаюсь с тем, с 
кем хочу, прихожу 
туда, куда хочу, и 
ношу то, что хочу.

Награда в 
н о м и н а ц и и 
«Стильная ак-
триса» доста-
лась Олесе 
С у д з и л о в -
ской. На ме-
р о п р и я т и е 
она приеха-
ла вместе с 
с у п р у г о м 
С е р г е е м 
Дзебанем. 
Выглядит 
47-лет-

няя актриса как всегда сног-
сшибательно. Олеся никогда 
не скрывала свой возраст, а 
про идеальную фигуру гово-
рила, что это результат рабо-
ты в спортивном зале и пра-
вильного питания.

- Кроме тренировок я еще 
много хожу пешком, делаю за-
рядку, занимаюсь растяжкой, 
- призналась нам Судзилов-
ская. - Но кроме физической 
нагрузки надо давать фитнес 

и для ума, например, изучать 
новые иностранные язы-
ки, слушать лекции... Или 
решать с сыном задачи 
по математике за шестой 
класс...

Победителями в номи-
нации «Стильный дуэт» 
стали Наталья Подоль-
ская и Владимир Пресня-

ков. Супруги приш-
ли на премию в 
черно-белых на-
рядах. На вопрос 
журналистов, кто 
им их подбирал, 
Владимир Пре-
сняков ответил, 
что он сам. Впро-
чем, разговоры в 
этот вечер были 
не только о стиле...

- Сейчас с кон-
цертами плохо, но мы 

не унываем, - поделился 
с нами Владимир. - Будем 

больше времени прово-
дить с детьми: устраивать 
веселые игры, смотреть 
мультфильмы...

- А может, заберемене-
ем еще раз, - неожиданно до-

бавила Наталья Подольская.
Так что не удивляйтесь, 

если в этом семействе в ско-
ром времени произойдет по-
полнение. Напомним, что у 
Натальи и Владимира - двое 
общих сыновей: 6-летний Ар-
темий и Иван, которому толь-
ко-только исполнился год.

Ну а главная награда - «Са-
мая стильная» - досталась Реги-

не Тодоренко. На мероприятие 
она пришла одна - супруг Влад 

Топалов остался дома с сыном Ми-
шей. Регина честно призналась, что 
для выходов в свет и различных 
съемок она пользуется услугами 
стилиста. А еще рассказала то, что 
долгое время скрывала: оказыва-
ется, у нее серьезные проблемы с 
позвоночником. Диагноз «сколи-
оз» был поставлен еще в подрост-

ковом возрасте - в 12 лет.

- Конечно, было рекомендо-
вано лечение, ЛФК, операция с 
внедрением в мой позвоночник 24 
шурупов и штифтов, реабилита-
ция полгода-год и риск вообще не 
встать на ноги после хирургиче-
ского вмешательства, - рассказала 
нам Регина. - После врача, поста-
вившего диагноз и прописавшего 
такое «лечение», был еще десяток 
специалистов. Операцию, конеч-
но, делать мы не стали. Но я дол-
гие годы молчала о своей болез-
ни. И намеренно на протяжении 
восьми лет работы в тревел-шоу 
делаю все, что запрещено для лю-
дей со сложной степенью сколио-
за: начиная от обуви на высоком 
каблуке, перелетов по 20 часов 
в положении «зю», рюкзака ве-
сом 15 килограммов и заканчивая 
экстремальными видами спорта: 
прыжками с парашютом, погру-
жением с баллоном, серфингом, 
фигурным катанием и так далее. 
По такому принципу я живу много 
лет: мне нельзя, а я иду наперекор 
всем запретам! Возможно, я это 
делаю, чтобы почувствовать себя 
нормальной.

Валерия Хващевская

Регина мучается от сколиоза

НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 от 
27.11.20  в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 от 
27.11.20  в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных 

технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) Реклама
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Известного продюсера втянули в громкий скандал.
 Авраам Руссо заявил, что Пригожин в свое время 

помешал его успешной карьере. Более того, был одним 
из организаторов нападения на него в начале нулевых...

Авраам Руссо стал участ-

ником очередного сезона 

шоу «Суперстар». И решив 

поведать вроде как о своих 

творческих буднях на пере-

даче, неожиданно рассказал 

нечто большее. Например, 

о коварстве продюсера, с 

которым работал в начале 

2000-х:
- На пике популярности 

вдруг начали возникать 

конф ликты с разных сто-

рон. Я не понимал, почему 

их так много, а потом до 

меня дошло, что все на-

чалось с приходом в мою 

жизнь и работу Пригожина. 

Он увидел, что сможет за-

рабатывать со мной, и на-

чалось. Возможно, у него 

были добрые намерения - 

делать мне кучу концертов, 

но в итоге он объединился 

с Тельманом (Исмаиловым, 

экс-владельцем Черки-

зовского рынка, которого 

связывали с криминалом. 

- Ред.). Это был заговор! Я 

стал жертвой!
Руссо сообщил, что в 

2004-м его избили в гостини-

це «Прага» именно с подачи 

Исмаилова и Пригожина. 

Избиение, по мнению арти-

ста, было своего рода воспи-

танием. Заказчики мордо-

боя якобы хотели запугать 

певца и сделать его «рабом». 

Но в 2006-м Авраам все-

таки разорвал отношения с 

Пригожиным...
Обычно такое случа-

ется с Аллой Пугачевой: 

какая-нибудь полузабытая 

звезда сообщает, что имен-

но Примадонна вставляла 

палки в колеса, не пускала 

на ТВ и добивалась отмены 

концертов, поэтому, мол, 

карьера забуксовала. АБ 

уже настолько привыкла 

к подобным обвинениям, 

что даже не считает нуж-

ным высказываться в ответ. 

А вот Иосиф Пригожин 

мало того что еще не при-

вык к нападкам со стороны 

артистов, так на него еще, 

по сути, «повесили» пусть и 

давнее, но преступление. На 

что продюсер, конечно, от-

реагировал бурно:
- Хочу, чтоб он (Руссо. - 

Ред.) ответил за каждое сло-

во! Он мошенник и жулик, 

который, даже лежа в боль-

нице и читая газеты о своей 

госпитализации, говорил: 

«Хороший пиар я получил!»
Пригожин сообщил, что 

работал с певцом в качестве 

приглашенного менеджера 

и у него не было никакого 

резона вредить ему. Наобо-

рот, он всячески ему помо-

гал - «вытащили с Кипра, 

привезли в Россию, окружи-

ли заботой...». Продюсер не 

намерен прощать бывшему 

подопечному те высказыва-

ния, которые он себе позво-

лил, поэтому будет судиться 

и уже обратился к адвокату.
- Аврааму Руссо суд с 

Пригожиным сейчас будет 

очень выгоден, - считает 

известный пиар-технолог 

Вадим Горжанкин. - Как 

известно, Руссо недавно за-

явил, что он возвращается 

на большую сцену. А раз 

есть такие планы, то надо 

привлечь к своей персоне 

как можно больше внима-

ния. Один из самых эффек-

тивных способов пиара - это 

«присоединиться» в ново-

стях к каким-то известным 

людям, известным брендам. 

Можно предъявить кому-то 

претензии, в чем-то обви-

нить, сказать что-то нехо-

рошее. И ждать ответа. Чем 

он будет резче - тем лучше. 

Если разразится публичный 

скандал, то это прям самое 

то. А если еще и в суд пода-

дут, как это собирается сде-

лать Иосиф Пригожин, то 

вообще красота. Такой по-

ворот событий гарантирует 

высокую упоминаемость в 

прессе и соцсетях. Иосиф 

Пригожин находится в топе, 

он постоянно на слуху. И его 

имя может послужить в ка-

честве мощного «паровоза» 

для раскрутки артиста.
Лидия Мезина

Пригожин оказался 
в роли Пугачевой

Бузова 
рассказала про

комплексы, 
а Тодоренко - 

про боль
В столице определили самых 

стильных. На ежегодную церемонию 
вручения премии «Стиль года», 

которую проводит Оксана Федорова, 
пришли многие знаменитости. Однако 

при всем богатстве выбора другой 
альтернативы, видимо, нет. «Иконой 
стиля» была признана Ольга Бузова.
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Раньше Бузова стеснялась 

своей внешности

Авраам Руссо обвинил 
продюсера
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Леонид Агутин снова во 
всех телевизорах страны! 

И «Голос», куда вернули 
самый первый, «золотой» 

состав наставников, снова 
интересно смотреть... Вот 

так постепенно и в какой-
то мере неожиданно 

«босоногий мальчик» 
превратился в классика 

жанра, уважаемого всеми 
и авторитетного. Нам 
удалось поговорить с 
мэтром. И не только о 

«Голосе»…

«Мы с папой - 
«больные»

- Леонид, с какими чув-
ствами вернулись в проект 
после нескольких лет отсут-
ствия?

- Я рад был вернуться в юби-
лейный сезон. Наставников 
всех люблю, мы где-то спорим, 
где-то дружим. Но самое глав-
ное - не кто в жюри, а какие 
участники, потому что «Голос» 
делают именно они.

- Недавно стало извест-
но, что ваш 86-летний отец 
открыл школу музыки. Не 
хотите последовать его при-
меру?

- Я преподавал и раньше, 
мне всегда интересно было за-
ниматься с детьми, и я действи-
тельно хотел иметь свою шко-
лу. Но когда папа решил всем 
этим заниматься с помощью 
энтузиастов и доброжелате-
лей, то я решил: а чего я 
полезу вперед? 
Он меня сам 
учил когда-то. 
Потом, конеч-
но, времени и 
возможностей 
у папы сейчас 
больше. И я 
ужасно рад, что 
он снова в строю. 
Был довольно 
продолжительный 
период, когда он 
занимался не му-
зыкой, а какими-то 
другими вещами, и у нас в 
семье за это начал отвечать 
я. Так сложилось. А лет 10 
назад он начал и писать, и 
выступать, и записывать. И 
вообще работать. То есть в 
принципе опять занялся му-
зыкой, творчеством. Я это-
му рад, мне это очень нра-
вится. Я горжусь тем, что 
папа, будучи не таким моло-
дым человеком, снова в строю. 
У него много опыта, много 
добра, требования к качеству 
собственной работы... Вообще 
у меня что мама, что папа - оба 
такие, и вот я такой же «боль-
ной» у них родился! (Смеется.) 
Делать не то чтобы не стыдно 
было, а чтобы можно было 
гордиться за то, что ты дела-
ешь. По-другому никак!

- Учиться никогда не позд-
но. Наверное, и учить тоже?

- Конечно. Вообще нет ни-
чего интереснее и приятнее в 
жизни, чем шевелить мозга-
ми. Но понимаешь это, когда 

уже заканчиваешь 
учиться. В детстве это понять 
невозможно, а учиться про-
ще: память еще та и времени 
свободного навалом. Оно, соб-
ственно, и тратится только на 
учебу. А в зрелом возрасте, ког-
да отвечаешь за многих людей, 
учиться как раз становится 
интересно и очень хочется. По-
тому что к этому времени ты 
уже «научиваешься учиться»: 
привыкаешь и знаешь, как это 
делать. А времени на это уже 
нет, и память уже не та. Поэто-
му учиться надо в детстве, но не 
всегда это понимаешь…

«Наступал на горло 
собственной песне»
- Сами вы охотно зани-

мались в детстве музыкой? 
- Я захлопывал крышку ро-

яля и кричал: «Я не буду!» Все 
нормальные пацаны бегали во 
дворе и играли в футбол. А я 
учил гаммы, и вот это посто-
янно: «Та-да-да-да! Та-да-да-

да!» Папа застав-
лял маму, чтобы 
она заставляла 
меня заниматься! 
(Смеется.) Сам 
он уезжал на га-
строли и говорил: 
«Смотри, он все 
должен выучить! 
Чтобы он был гра-
мотный!»

- Видимо, он 
высоко ценил 
ваши способно-
сти.

- Да нет, не думаю. Дети 
- они ведь по-разному ода-
рены. У меня, например, 
никогда не было абсолют-
ного слуха, мой слух назы-
вают гармоническим.

- Это как?
- Это как утешительный 

приз. (Смеется.) Короче 
говоря, я не тупой и до-
вольно музыкальный, я от-
лично слышу аккорды. Но 
абсолютный слух - это когда 
человек слышит каждую ноту 
в этом аккорде. А я слышу сра-
зу аккорд и понимаю, по идее, 

какие там ноты. То есть все на-
оборот… И мне было сложно 
в музыкальной школе, потому 
что были проблемы с тем же 
сольфеджио. Но я могу его 
тоже изучать, но только как-то 
немного с другой стороны, про-
сто нужно по-другому к этому 
подойти… Или, например, у 
меня была тенденция к изо-
бретению собственных нот, к 
примеру, у Баха. Я должен был 
играть четко - так, как написа-
но, по нотам, чтобы получить 
хорошую оценку на очередном 
экзамене. То есть приходилось 
закрепощать себя, наступать 
на горло собственной песне. А 
ведь в принципе надо было на-
оборот: дать мне эту свободу 
и направлять меня. Если чело-
век импровизирует, то зачем 
его останавливать? Так ученик 
будет развиваться. 
Надо нащупать 
то, что важно, 

то, к чему человек 
склонен. А дальше все 

как в фигурном катании: 
есть обязательная программа, 
которую надо откатать, но и 
произвольная программа есть 
тоже! Повторюсь, что мы все 
разные: у кого-то одно лучше 
получается, у кого-то - другое. 
Так устроен мир. И музыка тут 
ничем не отличается. 

«Есть два «слона» - 
спорт и музыка»
- Когда вы осознали, что в 

музыкальном плане все люди 
разные?

- Когда учился в джазовом 
училище. Мне тогда было 15 
лет, и у нас было единствен-
ное в стране свободное плат-
ное джазовое училище в Доме 
культуры «Москворечье». Там 
было много классов с двумя 
роялями, туда можно было 
зай ти в любое время. Скажем, 
встретил друга в коридоре, ска-
зал: «Пойдем посмотрим, на 
что ты способен!» И вдвоем 
сели и поиграли - устроили, как 
сейчас модно говорить, такой 
батл... И еще вот так с одной 
девушкой мы разговорились 
сначала в коридоре о правилах 
дорожного движения, а потом 
выяснили, что учимся музыке у 
двух сестер, и я предложил ей: 

«Может, сейшен (совместная 
импровизация. - Ред.) поигра-
ем?» И мы вот так импрови-
зировали: она на рояле - свою 

тему, а я ей отвечаю. И она 
играла блестяще! Просто жен-
щин, играющих джаз, меньше, 
чем мужчин. Но женщины 
могут все! И вот она первую 
импровизацию сыграла пре-
красно - я обалдел! Сыграл я - 
сделал все, что уже мог к тому 
моменту, лучшее просто. Она 
во второй раз играет блестя-
ще! Играю я и уже начинаю 
делать это локтями, не знал, 
что еще такого изобразить. И 
она, когда стала отвечать мне, 
вдруг резко остановилась и 
сказала: «Все! Я дальше не на-
писала». То есть она оказалась 
таким технически талантли-
вым человеком, который мог 
сам себе написать импровиза-
цию. А я ленивый - не буду себе 
писать импровизации, потому 
что могу ее тут же придумать в 
процессе. Но, конечно, лучшая 
импровизация - эта та, которая 
хорошо выучена! (Смеется.)

- Но вернемся к шоу «Го-
лос». Что участников про-
екта ждет дальше, после 
того как очередной сезон за-
кончится? Вы продолжаете 
с ними общаться, как-то по-
могать?

- У меня большая команда, 
у меня есть свой форум (му-
зыкальный образовательный 
форум Леонида Агутина, ко-
торый проходит летом в Сочи, 
где у участников есть возмож-
ность получить новые знания. 
- Ред.), работаем мы и с редак-
торами детского «Голоса». То 
есть дети и подростки тоже 
мимо нас не проходят. И у нас 
есть своя база. Если человек 
талантливый, мы его привле-
каем, приглашаем… Но на 
самом деле это только одна 
часть. Эстрадный мир - он до-
вольно узкий, музыкальный 
мир гораздо шире. И у многих 
детей их способности шире, 
чем просто пение эстрадных 
песен. Хотя многие родители 
хотят именно этого: увидеть 
своего ребенка по телевизору 
в прайм-тайм, чтобы он спел 
известную песню. И когда 
смотрю на этих талантливых 
детей, я понимаю, что это не 
пик в их карьере. Музыка - 
это одно из базовых занятий, 
которое пригодится человеку 
в жизни независимо от того, 
будет он заниматься ею даль-
ше или нет. Это очень сильно 
развивает. Музыка кажется 
каким-то эфемерным заняти-
ем, но в то же время, как я уже 
говорил, она довольно точная, 

в ней есть и матема-
тика. Ей и научиться 
сложно - нужно выра-
ботать определенный 
характер. Она имеет 
к культуре человека 
большое отношение. 
Я считаю, что два 
таких «слона», на ко-
торых человек дер-
жится, - это спорт и 
музыка. Для меня 
это воспитание духа 
и тела. И силы воли, 
и работы мозга, и об-
разного мышления, 

и точного расчета... Она дела-
ет человека гармоничным, а 
разве не к этому мы все с вами 
стремимся?.. 

Анна Соколова

Леонид АГУТИН: 

«У меня нет 
абсолютного

слуха»
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Выступление на школьном концерте

В шоу «Голос» снова «золотой» состав

заканчиваешь
С родителями
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Робокожа, названная 
ReSkin, содержит частицы, 
которые создают магнитное 
поле. Искусственный интел-
лект, который обучали на при-
косновениях человека разной 
интенсивности, пытается до-
биться того, чтобы изменения 
магнитного поля, переданные 
на расстояние, ощущались 
принимающей стороной пра-
вильно и в нужном месте. 

Что будет дальше? Мож-
но предположить, что в эпоху 
пандемии, когда у обоих по-
лов резко возросли интерес и 
траты на сервисы онлайн-зна-
комств, такая робокожа и ко-
стюмы из нее будут нарасхват. 

Кстати, по информации ана-
литиков, траты россиянок на 
онлайн-знакомства и платные 
подписки на них в пандемию 
выросли даже больше, чем 
траты российских мужчин: 
втрое у дам, у сильного пола - 
только вдвое. Вот к чему при-
вели удаленка и отсутствие 
возможности посещать обще-
ственные мероприятия. 

По данным банка «Русский 
стандарт», за три квартала 
2021 года относительно янва-
ря - сентября 2020 года общее 
количество операций в сег-
менте онлайн-знакомств вы-
росло более чем вдвое. В ис-
следовании также отмечается, 
что российские женщины ста-
ли втрое чаще обращаться к 
онлайн-ресурсам в поисках 
постоянных партнеров, а вот 
мужчины туда не спешат. Их 

вполне устраивают и одно-
разовые отношения. 

Социологи меж тем гово-
рят, что во всем мире, и Россия 
тут не исключение, заметно 
упал «градус» половой актив-
ности. Ведь для того чтобы 
между людьми вспыхнула 
искра, не говоря уж о возник-
новении настоящей любви, 
нужно время, а не секс в день 
знакомства. Нужны не вирту-
альные, а настоящие свидания 
глаза в глаза, с тонкой гаммой 
эмоций при живом общении. 
Как же этого достичь, ког-
да привычным становится 
«свайп вправо» или «свайп 
влево»? Когда, лежа на дива-
не, можно за вечер отобрать 
себе 30 подходящих пар и по-

лучить столько же лайков в 
ответ? 

В 1913 году, когда сайтов 
знакомств еще не было, в 
американском штате Монта-
на для знакомств использо-
валось специальное место у 
местного салуна. Одинокие 
мужчины сидели там под вы-
веской «Ищем жен», а жен-
щины могли пройти мимо 
и оценить предлагаемый 
«ассортимент». Некоторые 
кавалеры держали на руках 
котиков: опыт подсказывал, 
что леди клюют на джентль-
менов с кисками чаще. В этом 
плане ничего не изменилось. 
В Сети фотки с котиками 
всегда набирают больше лай-
ков, чем фото джентльменов. 

Для тех, кого не устраи-
вает виртуальное общение 
в робокоже и пустые лайки  
не вариант, уже разработали 
роболюбовников. Причем 
речь не только о говорящих 
слова любви и повышаю-
щих температуру своего 
тела роботах-женщинах и 
роботах-мужчинах с искус-
ственным интеллектом. К 
настоящему моменту создан 
и робот-трансгендер. По сло-
вам разработчиков, все три 
типа андроидов способны не 
только к физической, но и к 
эмоциональной близости бла-
годаря персонализированным 
настройкам личности.

Рекламирующие свое де-
тище программисты говорят, 

что в свободное от выполне-
ния прямых функций время 
такие роботы и по хозяйству 
могут помочь: посуду помыть, 
пол подмести. То есть нена-
вязчиво подводят к мысли: 
через 10 лет в каждой второй 
квартире будет такой незаме-
нимый помощник, как сейчас 
у многих есть робопылесосы.

Автор книги Love and Sex 
with Robots Дэвид Леви пи-
шет: «Люди будут влюблять-
ся в роботов, люди будут 
жениться на роботах, люди 
будут заниматься сексом с 
роботами, и все это станет 
нормальным продолжением 
нашей любви и сексуального 
влечения к другим людям». 
На фоне того, что сейчас 
агрессивно продвигается в 
мире как норма, такое пред-
положение выглядит вполне 
разумным.

В Японии, славящейся 
своими роботами и уровнем 
одиночества среди молодых 
и зрелых людей, пошли еще 
дальше. Создали голографи-
ческую девушку - домохозяй-
ку и любовницу Айко. Она, 
в сущности, ничем, кроме 
азиатской внешности, не от-
личается от приятельницы 
героя в «Бегущем по лезвию 
- 2». И продукты по интерне-
ту закажет, и обед с помощью 
умного дома приготовит, и 
ласковые слова вечером по-
сле тяжелого трудового дня 
скажет…

Ольга Поплавская
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KЛЮБОВЬ, СЕКС

и роботы
Для метавселенной Цукерберга недавно создали 
робокожу, позволяющую одетому в нее человеку на 
расстоянии чувствовать прикосновения. Это вам не 
лайки и сердечки в соцсетях пересылать! По сути, 
мы совершили первый шаг к реальности фантасти-
ческого сериала «Загрузка», где любовники в костю-
мах для свиданий могут общаться не только будучи 
на разных концах земного шара, но даже с умершим 
парт нером, загруженным в «цифровой рай». 
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В стране, которую 
одни величественно 

называют Россией, 
а другие презрительно 

Рашкой, эта фамилия 
у определенного круга 

граждан вызывает злобу, 
иронию и сардонический 

смех. Валерий Рашкин 
десятилетиями работал не 

покладая рук, добивался 
славы и известности. 
Но по иронии судьбы 

знаменитым на всю 
Россию проснулся не когда 

возглавил московских 
коммунистов и чуть не 

подсидел товарища 
Зюганова, а когда 

подстрелил лосиху в глухих 
ночных лесах Саратовской 

области.

Валерий Рашкин в рядах 
коммунистов с 1983 года. В то 
время он, парень из простой 
семьи, почти 17 лет трудился 
инженером-механиком на са-
ратовском ПО «Корпус». Че-
рез 10 лет мы уже видим его 
видным депутатом Саратов-
ской областной думы, бор-
цом за «счастие народное». В 
этом качестве он в 90-е годы 
неуклонно шел вверх по ка-
рьерной партийной лестнице. 

Долгое время Рашкин 
был первым, громогласным 
и пламенным лидером сара-
товских коммунистов. Затем 
стал сначала помощником 
депутата ГД РФ, а в 1999 году 
сам был избран депутатом и с 
тех пор не покидал здание на 
Охотном Ряду. За более чем 
20 лет Валерий Рашкин вы-
ступил соавтором почти 200 
законодательных инициатив, 
боролся в том числе и с бра-
коньерством, и с привилегия-
ми чиновников.

Новый повод задуматься о 
роли личности в истории нам 
дали события, произошед-
шие совсем недавно, в канун 
дня рождения ВЛКСМ. По 
первоначальной версии Ва-
лерия Федоровича, он вместе 
с друзьями поехал на партий-
ной машине марки «Лада» на 
рыбалку, и в ночном лесу под 
Саратовом они нашли раз-
деланную тушу то ли лося, 
то ли кабана. Разумеется, со-
знательные граждане тут же 
решили отвезти эту тушу в 
полицию. Правда, не доехали, 
а были задержаны, скажем 
так, по пути. Туша смотрелась 
внушительно - килограммов 
под сто. Но была без головы, 
рогов и шкуры. Вот такие 
почти сказочные дела...

То ли бык, то ли тур…
Через неделю лидер мо-

сковских коммунистов при-
знался гражданам: никакого 
лося не находил, а стрелял из 
карабина с оптическим при-
целом и камерой тепловизо-
ра. Принял лося за кабана. А 
соврал, потому что растерял-
ся и устал.

Как говорят бывалые 
охотники, в трезвом уме и 
ясной памяти перепутать ка-
бана с лосем, наблюдая за 
ним через оптический при-
цел, может только полный 
маразматик. Возможно ли 
такое состояние в возрасте 67 
лет? Партийный опыт отве-
чает на этот вопрос утверди-
тельно. В свое время членом 
Политбюро ЦК КПСС был 
Андрей Павлович Кирилен-
ко. Когда ему исполнилось 
70, он на заседании Полит-
бюро перепутал похожие по 
звучанию слова «унисон» и 
«унитаз» и начал убеждать, 
что они с другом Леней дума-
ют в один унитаз. Тогда даже 
генсек, уже находившийся не 
в лучшей форме, удивился и 
заметил, что унитазы у них 
разные…

Впрочем, не будем о груст-
ном. Хотя, конечно, настора-
живает, что Рашкин отказался 
пройти медицинское освиде-
тельствование на состояние 
опьянения. Так что он уже как 
минимум заработал админи-
стративный протокол по ч. 1 
ст. 12.26 КоАП РФ (невыпол-
нение водителем требования 
о прохождении медицинского 
освидетельствования) и, соот-
ветственно, мощный удар по 
репутации.

Вердикт разгневанная об-
щественность вынесла сра-
зу: «Убил несчастного лося, 
сел пьяный за руль и погнал 
к столу обмывать добычу. 
А еще депутат!», «Рашкина 
должны изгнать из КПРФ. 
Налицо наглое нарушение за-
кона, которое несовместимо 

со статусом депутата Госду-
мы». Соцсети и СМИ были 
переполнены такого рода за-
явлениями.

Однако по главным на-
правлениям Рашкин уже 
перешел в атаку. Депутат 
предлагает купить и выпу-
стить на волю лосиху, чтобы 
восполнить вред природе. 
Не отстает от него и партия 
в лице секретаря ЦК КПРФ 
Сергея Обухова, заявившего 
о возможности покупки даже 
нескольких лосей. Он также 
настаивает, что «инцидент» 
произошел неумышленно, а 
значит, депутат заслуживает 
административного наказа-
ния. Но все мы знаем пого-
ворку о том, когда уже поздно 
пить боржоми.

На ближайшем заседании 
Госдума рассмотрит вопрос о 
снятии депутатской неприкос-
новенности с Валерия Рашки-
на. Нет никаких сомнений в 
том, что это решение будет 
принято, и вполне возмож-
но, что депутата выведут под 
белы рученьки прямо из зала 
заседаний. По факту произо-
шедшего возбуждено уголов-
ное дело по п. «а» ч. 1 ст. 258 
УК РФ (незаконная охота), 
который предусматривает на-
казание в виде лишения сво-
боды на срок до двух лет. По 
сообщениям из прокуратуры, 
сейчас «следователи устанав-
ливают возможную причаст-
ность Рашкина к незаконной 
охоте в Саратовской области 
и убийству лося». Несложно 
догадаться, что произойдет, 
когда эта причастность будет 
установлена… 

Партийная жизнь
Конечно, у активного и не-

поседливого Рашкина, любя-
щего покорять вершины (он 
15 раз штурмовал Эльбрус 
как альпинист!), за эти годы 
появилось немало врагов. 
Входил в конфликт с Роснеф-
тью и многими государствен-
ными структурами и лицами. 

Но все бы ничего, тем 
более для главы одного из 
самых влиятельных подраз-
делений компартии - Мо-
сковского городского ко-
митета КПРФ. Став в 2010 
году первым коммунистом 
столицы, Рашкин занял тот 
пост, с которого некогда 
Борис Ельцин стартовал в 
Кремль. Только вот Валерий 
Рашкин для начала возже-
лал не президентских палат, 
а лидерства в компартии, как 
утверждают до сих пор мно-
гие злые языки. А эксперты-
политологи говорят так: «Он 
пытался набрать авторитета 
и популярности, используя 
резкие заявления и обвине-
ния в адрес депутатов, членов 
правительства, чиновников и 
олигархов».

Сложная и противоречи-
вая фигура, не правда ли? 
Вот и давайте для объектив-
ности выслушаем человека, 
изнутри знающего полити-
ческую элиту конца девя-
ностых - начала нулевых 
годов, выходцем из которой, 
по сути, и является депутат 
Рашкин.

- Странно, что сотрудники 
правоохранительных орга-
нов (ФСБ, полиции, приро-
доохранной прокуратуры) 
и журналисты оказались на 
месте преступления слиш-
ком быстро. С учетом того, 

что Рашкин был задержан 
ночью под Саратовом, да 
еще и в непосредственной 
близости от места убийства 
лося, ситуация слишком по-
хожа на постановку.

Но очень странно выгля-
дит также информация об 
обнаружении пули в 50 ме-
трах от убийства лося: мало-
вероятно, чтобы она прошла 
навылет сквозь такое круп-
ное животное, как лось, и 
пролетела еще 50 метров.

И еще одна очень любо-
пытная деталь. Полтора года 
назад Европейский суд по 
правам человека cчел при-
емлемыми критические вы-
сказывания Валерия Рашки-

на, из-за которых Вячеслав 
Володин в 2010 году выиграл 
у него иск о защите чести и 
достоинства в саратовских и 
федеральных судебных ин-
станциях. Тогда представите-
ли КПРФ собрали ведра ме-
лочи и передали их в пользу 
требовавшего миллион еди-
норосса.

Мы ни на что не намекаем, 
просто напоминаем нашим 
читателям об этом факте. Да 
вы и сами видите: о необхо-
димости не дать замять дело 
заявил зампред Комитета 
Госдумы по экологии, при-
родным ресурсам и охране 
окружающей среды Влади-
мир Бурматов. А зампред 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Олег Нилов напомнил, 
что ранее слишком многим 
высокопоставленным лицам 
удавалось уйти от наказа-
ния за подобные поступки, 
поэтому дело об убийстве 
лося могло бы стать показа-
тельным. Более того, это бу-
дет первый номер в «списке 
Рашкина», который покажет 
равенство граждан перед за-
коном. За дело, как видите, 
взялись очень серьезно…

Сам подставился…
Весьма любопытные мыс-

ли высказала нашей редак-
ции Людмила Шаховская, 
политический журналист и 
пиарщица, некогда работав-
шая в парламентском пуле. 

- Один из крупных чинов-
ников в январе 2010 года охо-
тился с вертолета на горных 
косуль и погиб. Если бы не 
смерть, то на него могли бы 
завести уголовное дело за 
браконьерство. Можно сме-
ло сказать: если бы на месте 
Рашкина был крупный дея-
тель нашей правящей партии, 
к примеру заядлый охотник 
Борис Грызлов или Дмитрий 
Медведев, который тоже лю-
бит охоту и рыбалку, то мы 
бы об убитом лосе и даже 
лосихе не узнали бы. А Раш-
кин стал слишком токсичен 
и неудобен для чиновников, 
когда стал активно выступать 
против пенсионной рефор-
мы, повальной вакцинации и 
некоторых законов, приня-
тых Государственной думой. 
Он сам подставился, потерял 
чувство самосохранения, по-
верил, что птицу феникс за 
крыло поймал, а она взяла и 
вырвалась у него из рук, - об-
разно и метафорично выра-
зилась Людмила.

Сложно сказать, чем все 
это дело кончится. Но очень 
похоже на то, что мечта Вале-
рия Федоровича возглавить 
КПРФ после Геннадия Зюга-
нова теперь вряд ли сбудется. 
Ведь за имиджем «человек из 
народа» обнаружился поли-
тик, склонный к заурядным 
номенклатурным штучкам 
вроде привилегированной 
охоты и использования своих 
депутатских возможностей 
при контактах с правоохрани-
тельными органами.

Андрей Князев, 
Александр Елагин

РАШКИН: 
ГОВОРЯЩАЯ 
ФАМИЛИЯ
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- Говорят, что подро-
сток - это уже почти диаг-
ноз...

- Пубертат, когда игра-
ют гормоны, не время нор-
мы, а трудный период и для 
подростка, и для родителей. 
Ваш милый Кирилл вдруг 
становится неуправляемым: 
злится, хамит, пробует нар-
котики, убегает из дома... 
Недаром русский психонев-
ролог Василий Хорошко 
писал: «Характер подростка 
наделен такими свойствами, 
которые предрасполагают 
к самоубийству». Речь об 
импульсивности, эмоцио-
нальности и неумении пред-
видеть последствия своих 
поступков.

- Современным под-
росткам не так уж плохо 
живется... С чего бы бро-
саться под машину или ве-
шаться?

- Причин немало. Во-
первых, наркотики. Они 
у подростка, в отличие от 
взрослого, быстро вызыва-
ют зависимость. А зависи-
мость приводит к депрессии, 
и может случиться суицид. 
Во-вторых, насилие в семье 
- как физическое, так и пси-
хологическое. Унижения, 
ругань родителей, ремень... 
Все это не дает ребенку чув-
ствовать себя в безопасно-
сти. Есть и другие причины: 
оттолкнула девочка, умер 
близкий человек, издевают-
ся одноклассники, пьет мать. 
А может быть, родители 
мечтали сделать из ребенка 
гения? Но он не оправдал 
ожиданий и...

Почему подросток при-
нимает такое решение? Да 
потому, что юный человек 
старается изменить тягост-
ную для него ситуацию. И 
не важно, кто он такой: 
подростки из семей мил-
лионеров точно так же 
способны совершить су-
ицид, как и дети бомжей. 
Чаще всего, правда, ни те 
ни другие умирать не со-
бираются, а предприни-
мают демонстративную 
попытку лишить себя 
жизни.

Вот как сделала Танеч-
ка Н. из Екатеринбурга. 
Рассчитала дозу снот-
ворного, после которой 
она не умрет, зато очень 
напугает маму. Но что-то 
пошло не так, и девочку 
едва спасли. А как она 
рассуждала? Приедет 
скорая, мама будет пла-
кать. Вот тогда-то она и 
скажет, что без разреше-
ния взяла крупную сумму 
денег на наряды.

- Были случаи, когда 
дети, боясь родительского 
гнева за плохие оценки, пры-
гали с высоты. Они же по-
нимали, что умрут?

- Как ни странно, но нет! 
До 12 лет дети не осознают, 
что смерть конечна. У них 
нет точного представления 
о смерти, да и понятие о цен-
ности жизни еще не сформи-
ровано. А вот если ребенок 
постарше решился на такой 
шаг, значит, он не смог изме-

нить ситуацию и смерть по-
казалась ему выходом.

- Ну и как поступать ро-
дителям, чтобы у ребенка и 
мысли такой не возникло?

- Уважать ребенка, не уни-
жать, быть всегда на его сто-
роне, что бы ни случилось. 
Подросток должен знать: у 
него есть надежный тыл. Не 
должно быть в семье «верти-
кального» взаимодействия, 
когда родители сверху давят 
на ребенка. Взаимодействие 
должно быть только «гори-
зонтальным», партнерским. 
Нужно добиваться, чтобы 
сын и дочь с любой бедой 
шли к вам, а не к дяде Мише 
из подвала.

Вот не так давно в Псков-
ской области полиция 
предотвратила попытку 
самоубийства 14-летнего 
подростка. Он признался, 
что хотел покончить с собой 
из-за ссоры с родителями. А 
«вдохновил» его поступок 
ребят из поселка Струги, ко-
торые застрелились после 
скандала в семье. Ведь под-
ростки склонны к подража-
тельству.

- А можно ли как-то по 
поведению ребенка дога-
даться, что он собирается 
совершить страшное?

- Предикторы, ранние при-
знаки, конечно, существу-
ют. Но их надо уловить 
и немедленно показать 
ребенка специалисту 
- психологу, психиатру. 
Но вот ведь как полу-
чается...

Обычно для роди-
телей попытка само-
убийства чада - это 
страшный «сюрприз». 
Многие недоумевают: 
«Почему? Чего ему не 
хватало?» Они ничего 
не видели, а ведь ребе-

нок их предупреж-
дал. Открыто гово-
рил, что спрыгнет с 
балкона, если они, 
например, разве-
дутся или отец не 
перестанет пить. 
Подросток может 
нарочно не выклю-
чить компьютер, где 
будет прощальная запи-
ска, оставить дневник на 
видном месте, а отец и 
не заметит...

Насторожитесь, если 
ваш сын частенько за-
говаривает о том, что 
жизнь трудна и бессмыс-
ленна, может, мы боль-
ше никогда не увидимся. 
Не ходите вокруг и око-
ло, задайте ему вопрос 
в лоб: «Ты говоришь о 
самоубийстве?» Ребенок 
может не ответить, но 
важно, чтобы он почув-

ствовал ваше беспокой-
ство! Страшный признак, 
если неожиданно сын или 
дочь начинают раздаривать 
игрушки, книги, конспекты, 
убираются в комнате. Важно 
эти приготовления вовремя 
заметить.

- А могут юноша или де-
вушка совершить суицид 
не из-за депрессии, а спон-
танно?

- Могут. Любого подрост-
ка легко подбить на совер-

шение суицида. Как? Да на 
обычное слабо. Он же не хо-
чет выделяться из своей стаи 
и ориентируется на оценки 
таких же подростков.

Однажды ко мне на прием 
пришел папа с мальчиком. 
У паренька были сломаны 
обе руки. Все случилось 
из-за семейного сканда-
ла. Мальчик сказал отцу, 
что если тот не прекратит 
скандал, то он выпрыгнет 
в окно. Отец усмехнулся: 
«Прыгай!» Он был уверен, 
что в последний момент 
схватит сына, но... Хорошо, 
что все закончилось только 
переломами. Этим же при-
емом, кстати, часто пользу-

ются и те, кто организует 
«группы смерти».

- Говорят, если подро-
сток задумал расстаться 
с жизнью, то будет пробо-
вать еще и еще...

- Это не так. Чаще дети 
предпринимают единствен-
ную попытку покончить с 
собой. И самый опасный мо-
мент - это трое суток после 
первой попытки. Если кто-
то вмешается и окажет по-
мощь, то больше покушаться 
на свою жизнь подросток не 
будет.

- Пандемия как-то от-
разилась на суицидальном 
поведении детей?

- Пандемия привела к де-
фициту общения, высокому 
уровню тревоги и страха. 
Дети отучились заниматься, 
отучились ходить в школу. И 
это большая проблема адап-
тации в будущем. Важно, 
чтобы родители обратили на 
это внимание и не давили на 
ребенка, когда он вернется в 
школу.

- Пожалуйста, дайте не-
сколько советов нашим чи-
тателям.

  Если сын или дочь угро-
жают, что покончат с собой, 
немедленно прекратите кон-

фликт, постарайтесь все 
спустить на тормозах. По-
говорите с ребенком, ког-
да он остынет.

  Больше всего под-
вержены суициду те 
подростки, которые на-
ходятся в нестабильном 
психическом состоянии. 
Именно поэтому любому 
ребенку необходим ре-
жим дня. Он должен во-
время есть и обязательно 
высыпаться. Это важно. 
Если есть нарушения сна 
- это первый симптом де-
прессии. Немедленно к 
врачу.

  Сын (дочь) теряет в 
весе, все чаще лежит, не 
хочет идти гулять... Он 
резко сдал по всем пред-
метам - это тоже повод 
проконсультироваться с 

психологом.
  Обязательно ходите 

в школу, сотрудничайте с 
учителями. Больше всего 
времени ребенок проводит 
именно в школе, и учитель 
может заметить то, чего не 
видите вы.

  Говорите с подростком 
о суициде. Это самоубий-
ство не спровоцирует. На-
оборот, ребенок получит 
возможность поговорить с 
вами о том, что его давно 
мучает.

Мария Рождественская
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KСПАСАЕМ 
НАШИХ
ДЕТЕЙ
Каждые 12 минут в России кто-то сводит счеты с жизнью. И среди этих людей 
немало детей. Что толкает их на этот страшный шаг? Об этом корреспондент 
«МН» побеседовала с известным подростковым психиатром Еленой ВРОНО.

  Среднемировая смертность 
в результате самоубийств - 
10,5 случая на 100 тысяч чело-
век. Россия занимает третье 
место в мире - 26,5 случая. 
Впереди только Лесото (28,9) 
и Гайана (30,2).

  За четыре месяца 2021 года 
по сравнению с тем же пери-
одом 2020 года число детей, 
совершивших суицид, вырос-
ло на 15,2%.

  Из 10 покушающихся на 
свою жизнь подростков 7 де-
лятся своими планами. Чаще 
попытку покончить с собой они 
предпринимают дома между 4 
часами дня и 12 ночи.

  Склонность к самоубийству 
не передается по наследству. 
Но у народов угро-финской 
группы существует генетиче-
ская предрасположенность 
к суицидам. Самый высокий 
уровень самоубийств всегда 
был в Венгрии.

  Подростки, как и взрослые 
люди, совершают самоубий-
ство, как правило, не по одной 
причине, а из-за серии не-
удач.

  Согласно статистике, суи-
цидальные мысли возникают 
у более 50% людей на земле.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

У Близнецов на этой неделе 
усилятся эмоциональность, 
страстность и чувственность, 
воспользуйтесь этим в своих 
интересах. Время также бла-
гоприятствует финансовым 
делам. Четверг - удачное вре-
мя для крупных приобретений. 
Сделайте ставку на выдержку 
и дипломатичность в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

В этот период амбиции 
Стрельцов невероятно силь-
ны, если соединить их с пунк-
туальностью и дисциплиной, 
то они наконец добьются 
невероятных результатов. Не 
допускайте бестактности в 
среду. Конец недели прине-
сет больше оптимизма и даст 
возможность увидеть новые 
перспективы.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам нужно постараться 
не судить кого-либо незаслу-
женно. Вы любите соблюдать 
правила, и вас беспокоит, 
что некоторые их нарушают. 
Проявите немного выдержки, 
прежде чем вынести оконча-
тельный вердикт. Нестандарт-
ные решения хорошо срабо-
тают в среду. Выходные посвя-
тите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Тельцам стоит обратить при-
стальное внимание на рабо-
чие моменты. Специалистам 
и руководителям следует 
приготовиться к проверкам и 
аттестациям, они могут нагря-
нуть неожиданно. В пятницу 
не навязывайте другим своего 
мнения. Вторник - отличное 
время для покупок и финансо-
вых операций.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 30.

Раки в этот период немного 
снизят свою деловую актив-
ность, чтобы уделить больше 
внимания семейной стороне 
жизни. Наслаждайтесь обще-
нием, к рабочим вопросам вы 
еще успеете вернуться. Будь-
те готовы к борьбе с препят-
ствиями в среду. Следите за 
своим рационом в субботу. 

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Львам необходимо навести 
чистоту и порядок в своей 
душе. Постарайтесь отпу-
стить старые обиды и страхи, 
откройтесь новым чувствам. 
Учитесь получать удоволь-
ствие от самых обычных ру-
тинных действий. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение. Будьте разборчи-
вы в контактах во вторник.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Девам рекомендуется пере-
смотреть планы на будущее. 
Чем бы вы хотели вплотную 
заняться в новом году? Поста-
райтесь в финансовых вопро-
сах рассчитывать только на 
себя, не полагаясь на помощь 
со стороны. Берегите деньги 
и вещи в пятницу. Во вторник 
подготовьтесь к приятной ро-
мантической встрече.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Многие Весы ощутят потреб-
ность проявить свою уникаль-
ность. Будьте посмелее в про-
фессиональных делах, успех 
на этой неделе также во мно-
гом будет зависеть от отноше-
ний с начальством. В четверг 
окружающие будут относиться 
к вам так же, как вы к ним. Во 
вторник ждите выгодных парт-
нерских предложений.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Скорпионов ждет противосто-
яние между карьерными амби-
циями и семейными ценностя-
ми. Хорошо, если чаша весов 
больше склонится в сторону 
родных. У творческих Скорпио-
нов к концу недели может слу-
читься «кризис жанра». Четверг 
- удачное время для работы по 
дому и для ремонта. Выходные 
проведите с родными.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

У Козерогов данный период 
благоприятен для физической 
активности. Вместе с тем им 
удастся успешно сочетать ра-
боту, отдых и любимое хобби. 
Сейчас вы будете вкладывать 
душу во все, что делаете. От-
дохните с друзьями на при-
роде в пятницу. Избегайте 
необдуманных решений в по-
недельник.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

Сейчас эмоции будут написа-
ны у Водолеев на лице. Ста-
райтесь избегать уныния и не 
жалейте себя, от вашей хан-
дры не должны страдать окру-
жающие. В четверг лучше не 
шутить с противоположным 
полом. В понедельник не бе-
рите на себя обязательств, 
которые невозможно выпол-
нить. 
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

У Рыб может наблюдаться не-
которое затишье в делах. Од-
нако не стоит расслабляться, 
взамен вам хлынет большой 
объем организационной ра-
боты, которую нужно будет вы-
полнить, не откладывая на по-
том. Среда - удачное время для 
предложения сотрудничества 
конкурентам. Сделайте ставку 
на дипломатичность в субботу.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
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29 ноября трин Марса и Нептуна наделит решительностью, выдержкой и наблю-
дательностью. 30 ноября секстиль Меркурия и Сатурна принесет успех в науч-
ных изысканиях, литературном творчестве и других видах интеллектуального 
труда, а секстиль Венеры и Нептуна будет сопутствовать удаче в музыкально-
поэтическом творчестве, усилит интерес к искусству.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Светлая миссия 
черного ремесла

В прошлом веке трубочи-
сты официально входили во 
Всероссийское доброволь-
ное пожарное общество. Это 
была солидная организация со 
своими уставом, традициями 
и легендарными личностями. 
Однако время перемен кос-
нулось и ее - некогда мощная 
структура начала занимать 
более скромные позиции, а 
сами трубочисты постепенно 
уходили в историю. Профес-
сия умирала…

Что явно не устроило не-
равнодушных людей, кото-
рые уже в нынешнем веке соз-
дали Национальную гильдию 
трубочистов - общественную 
организацию, ставящую пе-
ред собой такие масштабные 
цели, как создание Общерос-
сийского союза трубочистов 
и вступление в Союз европей-
ских мастеров-трубочистов. 
При этом их главная задача - 
вернуть былой светлый ореол 
этой чумазой, но невероятно 
романтичной профессии. Ведь 
освоить ее не каждому дано.

Традиционно не менее 
года уходит на постижение 
теории устройства дымоход-
ных каналов, а потом еще 
два года практики. Современ-
ный трубочист помимо клас-
сической «тройки» имеет в 
своем арсенале достаточно 
сложную технику. Ему необ-
ходимы техническое образо-
вание, знание компьютера и 
всех тонкостей отопительно-
го оборудования. К тому же 
без спортивной подготовки 
никак не обойтись. Не слу-
чайно среди представителей 
этой профессии встречаются 
альпинисты, горнолыжники, 
каскадеры… В свое время 
трубочистами работали зна-

менитые братья Владимир и 
Виталий Кличко.

В Кремле нужны 
трубочисты

В наше время стать трубо-
чистом достаточно сложно. 
На всю страну единственная 
Русская академия ремесел, где 
обучают печному делу, и кое-
где работают курсы печников. 
Желающих поступить туда 
много, а настоящими мастера-
ми становятся единицы. У та-
кого специалиста обязатель-
но должно быть врожденное 
инженерное мышление. Без 
него настоящего профессио-
нала не получится.

Вообще в столице грамот-
ных чистильщиков труб - не 
более 50 человек. Показате-
лен случай, когда для работы 
в Кремле трубочистов искали 
через интернет. Надо было 
срочно привести в порядок 
президентский камин. Полу-
чается, что подобной службы 
нет даже на самом высоком 
уровне.

Потребность в таких спе-
циалистах постоянно растет: 
несмотря на то, что классиче-
ские печки отходят в прошлое, 
камины в домах и коттеджах 
уже не воспринимаются как 
нечто сверхординарное. Этот 

символ домашнего уюта и 
благосостояния с недавних 
пор вновь является одним из 
неотъемлемых элементов 
архитектуры современных 
загородных домов, а значит, 
время от времени счастливым 
обладателям такой роскоши 
требуется помощь в обслужи-
вании, чистке и ремонте.

Закрытая каста
В СССР профессиональ-

ный союз трубочистов суще-
ствовал в Таллине. В Старом 
городе до сих пор сохранились 
дома с печным отоплением.

- Я пришел в это дело дав-
но и учился у старых мастеров  
сначала в Питере, потом в Мо-
скве, - рассказывает трубочист 
Владимир Кадомцев. - Именно 
от них я узнал секреты этого 
искусства. Хотел поучиться за 
границей, но в Европе нас ни-
кто не ждет. Трубочисты там 
- закрытая каста. Конечно, в 
столице и Подмосковье оста-
лось мало домов со старин-
ными печами и роскошными 
каминами. Секреты их строи-
тельства давно забыты, черте-
жи потеряны. Сегодня прихо-
дится начинать все с нуля…

Трубочисты должны хоро-
шо разбираться в вентиляци-
онных системах зданий, они же 

поддерживают в исправном 
состоянии вытяжные трубы 
газового хозяйства, которые 
со временем ломаются, за-
биваются, требуют чистки. 
Работа эта не только грязная, 
но и опасная. Крыши старых 
домов давно обветшали, во 
многих местах проваливают-
ся. Часто трубочистам, как и 
каскадерам, приходится балан-
сировать по дряхлым покры-
тиям. На некоторых крышах 
нет даже нормальной трубы, 
за которую можно было бы 
зацепить страховочный трос. 
Впрочем, настоящие трубочи-
сты страховкой не пользуются. 
Она только мешает в работе. 
Но за это сегодня их могут ли-
цензии лишить…

Но сажа, копоть и кирпич-
ные завалы - не единственное, 
с чем имеют дело трубочисты. 
Дымоход всегда был лучшим 
местом для тайника. Правда, 
самостоятельно найти клад 
трубочисту сложно.

- Это все мифы и анекдоты, 
что трубочисты постоянно 
находят драгоценности, - про-
должает мой собеседник. - По 
мелочи случается - иногда це-

почка попадется или кольцо. 
А крупный тайник можно об-
наружить только по подсказ-
ке. Скажем, приезжает быв-
ший владелец дома и говорит: 
«Здесь в углу печь стояла, и 
мой прапрадед спрятал там 
шкатулку с фамильными дра-
гоценностями». Тогда находим. 
Был однажды случай, когда, 
устраняя завал в вентиляции, 
удалось обнаружить замуро-
ванный сейф…

Стена - пустяковая 
преграда

С кошками у трубочистов 
отношения особые: только 
они составляют чистильщи-
кам на крыше компанию. Те 
же, в свою очередь, выручают 
их из беды - мурлыки зача-
стую проваливаются в дымо-
ход. Тогда приходится проби-
вать стену и спасать усатого 
бедолагу.

За своим весом современ-
ный трубочист не должен сле-
дить, как это было в древние 
времена. Совсем не обязатель-
но лезть в трубу. Ведь люди 
давно изобрели перфоратор и 
прочее оборудование, против 
которого любая стена - пустя-
ковая преграда.

Сейчас трубочист - уважа-
емая профессия. В некото-
рых европейских странах есть 
даже деньги с изображением 
трубочиста. Им ставят памят-
ники, у трубочистов даже есть 
свой фестиваль и профессио-
нальный праздник, им дивятся 
и радуются, если встречают на 
улице. Жаль, что это только в 
Европе. Российские трубочи-
сты не носят цилиндры и чер-
ные комбинезоны с позоло-
ченными пуговицами, но свое 
маленькое и чистое счастье 
они, конечно же, приносят.

Ольга Романовская

ИХ ДЕЛО - ТРУБА
В старину эти удивительные люди с лестницей на 

плече, в черных комбинезонах и цилиндрах считались 
предвестниками удачи: когда прохожие встречали 

на улице трубочиста, они обязательно старались 
прикоснуться к его золотой пуговице и испачкаться 

сажей. Это якобы приносило счастье. Сегодня столь 
трогательный обычай ушел в прошлое, однако сами 

чистильщики труб и дымоходов никуда не делись.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Музыкант-духовик. 7. Исходная точка Колымской трас-
сы. 10. Плетеная сумка эпохи дефицита. 11. Автор книги о детях Арбата. 12. Важ-
ная самка пернатого красавца. 13. Источник знаний по школьной программе. 15. 
Брачные соединители. 16. Тихая река Шолохова. 17. У него весь дом вверх дном. 
18. «Калоша» для колеса машины. 19. Орудие маникюрши. 22. Весомое дополне-
ние к инстинктам. 25. Лентяй, любитель каши. 26. Монгольская теплая шапка. 29. 
Маневр лихача на дороге. 31. Линия, охраняемая пограничником. 33. «Младший 
брат» алмаза. 35. Информация из прейскуранта. 36. Масло для движка. 38. Рай-
ский искуситель. 39. Вагон с запахом нефти. 41. Светловолосый персонаж из опе-
ры «Снегурочка». 42. Сочинитель небылиц. 44. Выключатель в электрической цепи. 
47. Робот – мультяшный ретрогерой. 49. Крупный период истории. 50. Фамилия 
русских императоров. 53. Латыш или эстонец. 55. «Зодчий» пирамиды МММ. 56. 
Государство мадьяров. 60. Так звали скрипача Паганини. 61. Им бабочка пьет не-
ктар. 62. Северная макушка Земли. 63. Древнеиранский ученый Ибн Сина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трудовая книжка до революции. 2. Малыш-несмысленыш. 
3. Поэма Гомера о падении Трои. 4. Пастух, приписанный к конюшне. 5. Модель 
юбки с втачными клиньями. 6. Рыбка повышенной вертлявости. 7. Учение Карла 
и Фридриха. 8. Весьма рискованная затея. 9. Актер в роли пирата Весельчака У. 
14. Кнут сатиры. 20. Скрытые возможности человека. 21. Дипломированный «вос-
питанник» главврача. 23. Простая крестьянская лошадь. 24. Селин с хитом из 
«Титаника». 27. Лесная полянка. 28. Работает спустя рукава. 30. Адрес Эвереста. 
32. «Патриот» из Ульяновска. 34. Советский мужской парфюм. 37. Блеск гладкой 
поверхности. 40. Дом-сугроб на Аляске. 42. Выби-
вание зерен на току. 43. Продукт, что портит ложка 
дегтя. 45. Белый пес с черным ухом. 46. Брэдшоу 
– роль Сары Джессики Паркер. 47. Пшеничный бе-
лый хлеб. 48. Любимица на особом доверии. 50. 
Прелюдия к тренировке. 51. Порционная говядина. 
52. Развеселый бражник. 54. В десять раз быстрее 
шага. 57. Кладовая звезд. 58. Войско князя. 59. Мо-
лодая овечка.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савраска. 7. Траулер. 10. Гладков. 11. Ермолов. 12. Юмор. 13. 
Трактир. 15. Щит. 16. Яма. 17. Детство. 18. Анод. 19. Цимбалы. 22. Кампания. 25. Тюк. 26. 
Ясность. 29. Кабул. 31. Дюжев. 33. Основа. 35. Лион. 36. Огайо. 38. Град. 39. Сутолока. 
41. Гете. 42. Медалист. 44. Голубятня. 47. Шахерезада. 49. Хна. 50. Выселок. 53. Пету-
шок. 55. Обноски. 56. Лариска. 60. Нелегал. 61. Яичница. 62. Канцлер. 63. Жадность. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Сообщник. 2. Валюта. 3. Снаряд. 4. Агитация. 5. Сапа. 6. Якут. 7. Твер-
дыня. 8. Удобство. 9. Ревность. 14. Куб. 20. Металлист. 21. Айкидо. 23. Магнат. 24. Ника. 
27. Наводка. 28. Салатница. 30. Балаган. 32. Юнг. 34. Волейбол. 37. Опыт. 40. Ушко. 42. 
Маховик. 43. Дар. 45. «Лес». 46. Яхонт. 47. Шабаш. 48. Автомобиль. 50. Виновник. 51. 
Европеец. 52. Капилляр. 54. УЗИ. 57. Речь. 58. Скит. 59. Абаж. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №47 (1456)

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста живот-
ных. Они были подобраны на улице 
или просто подброшены.  Светлана 
умоляет: опомнитесь, люди! Ведь она 
одна не может выходить и вылечить 
всех. Светлана продала две свои мо-
сковские квартиры, чтобы построить 
этот крохотный приют, который всег-
да выживал на пожертвования добрых 
людей. Но сегодня из-за пандемии 
благотворителям и добровольным по-
мощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда 
дела идут хуже некуда. Мы в очередной 
раз публикуем номер счета в Сбербанке 
5469 4000 2590 5766. Он оформлен на 
помощницу хозяйки Татьяну. И если по-
мощь придет, есть надежда, что общими 
усилиями «Кошкин дом» будет спасен!
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Если она пишет: «Я 
сегодня хочу с тобой 
поговорить», отве-
чайте: «Да, я тоже!» 
Нервничать должны 
оба.

Я позвонил своему 
знакомому доктору и 

сказал, что я сломал 
руку в двух местах. А 
он мне сказал, чтобы я 
больше не ходил в эти 
два места.

- Знаешь, Тамара, 
если твой муж четыре 
раза пойдет налево, то 
по законам геометрии 
он вернется к тебе…

- Хм, а если налево 
четыре раза пойду я?

- Тогда ты вернешься 
к маме.

- Когда ты собира-
ешься делать уроки?

- После кино.
- После кино - поздно.
- Учиться, мама, ни-

когда не поздно!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748
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